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то ли классик пошутил, 
то ли просто остроумец 
высказался, то ли это оче-
редной анекдот, но фраза 
такая: выслушай, что сове-
тует женщина, и поступай 
наоборот – не прогадаешь. 
и вот на недавнем уже 
осеннем пляже, бросив слу-
чайный взгляд на страницу 
женского журнала, кото-
рый читала соседка, увидел 

заголовок – «вовремя попрощаться». согласи-
тесь: заголовок недурен. заинтересовавшись 
и попросив на минутку журнал, читаю неболь-
шую колонку редактора, наподобие этой моей, 
– женщины, конечно, и цитирую ее с купюрами, 
только самое главное: «жизнь работает над на-
шим развитием… да, один период в жизни за-
канчивается… впереди неизведанная дорога… 
да, это выход за пределы зоны комфорта… но 
вы не будете в проигрыше. умение вовремя за-
крыть дверь… – большое искусство… диалек-
тику… никто не отменял, а она утверждает, что 
только изменение приводит к развитию… что, в 
свою очередь, движет прогресс…».

согласитесь: весьма логично. подтверждая, 
что сказанное выше не мной придумано, перепе-
чатывается здесь фото главного редактора жур-
нала «лиза», автора той колонки, впечатанное в 
текст, надеюсь, что она не стала бы возражать. 
и хочу по своему разумению подытожить ее за-
мечательную мысль. обращаюсь к мужчинам, 
предварительно разделив их на две категории.

категория первая. это те мужчины, которые 
были в своей жизни женаты лишь один раз и с 
женой по своей воле никогда не расходились. 
и спрашиваю: ну и что? почему не бросили и не 

бросаете жену? а если она вас бросила, поче-
му не женились во второй раз? не дождавшись 
ответа, отвечаю за них: потому, наверно, что, 
сделав в жизни однажды правильный выбор, 
подспудно они чувствуют, что повторение тако-
го выбора невозможно. это – как нельзя войти 
дважды в одну реку.

категория вторая. это те мужчины, которым 
не очень повезло с первой женитьбой. если же 
они, женившись во второй, третий и в который 
уже раз, обрели, наконец, свое счастье, то они 
плавно перетекают, хотя и с опозданием, в пер-
вую категорию. если же до сих пор им не повез-
ло, то резюмирую: им не хватило в жизни верных 
женских советов.

но при чем тут «закрытая дверь» и «прогресс»? 
подчеркиваю – прогресс, как таковой: личный, 
служебный, государственный, какой угодно. от-
вечаю: при том, думаю, что всякий прогресс за-
висит от всех нас – мужчин и женщин. в конечном 
счете, от того, чем – в силу своего умения – мы – 
и не менее важно – как занимаемся. поэтому и 
привожу слова, сказанные главным редактором 
женского журнала, и то, как я ее понял: родные 
профессия и труд, как жена и муж, выбранные на 
всю жизнь. они не подведут.

а теперь, когда вы читаете эти строки в де-
кабре, объясню такое вступление своим поже-
ланием читателям. вслед за кирой бурениной, 
редактором женского журнала, я, редактор на-
шего дагестанского, хочу сказать следующее. 
прощаясь с уходящим 2013 годом, закрывая за 
ним дверь, давайте с хорошим настроением от-
кроем дверь в новый – 2014-й. давайте все мы, 
женщины и мужчины, с оптимизмом заглянем в 
него: что там, за углом? удачи всем нам!

далгат ахмедханов

 КолонКа редаКтора 

о  пользе  женского  чтения, 
или,
что там, за углом
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 политиКа 

– выборы на любом уровне являют-
ся не только серьезным испытанием для 
властных структур, но и своеобразным 
барометром взаимоотношений народа и 
власти. накануне выборов всегда мусси-
руются сплетни и слухи самого разного 
пошиба. естественно, не избежал «прогно-
зов» экспертов-самозванцев и нынешний 
глава республики рамазан абдулатипов, 
особенно в интернете. не удивлюсь, если 
его оппоненты, познакомившись с выска-
занным здесь мнением, обвинят и меня, 
скажем, в «престолопреклонении». но я, 
как всякий, кто готов высказать о ком-то 
или о чем-то личное мнение, должен быть 
готов к любой реакции оппонента.

смею заверить читателей, что рамазан 
абдулатипов, как личность, как государ-
ственный и общественный деятель, не 
нуждается в комплиментарности, хвалеб-
ных речах. свою позицию я выражаю как 
ученый и как гражданин. тем более, что 
всем известно, что он более двух десяти-
летий является публичным политиком 
российского и международного масштаба, 
занимал разные высокие должности. и его 
выдвижение наряду с баглиевым и омаро-
вой на должность президента республики 
дагестан большинством дагестанцев, я 
считаю, было воспринято в качестве акта 
высокого доверия ему со стороны прези-
дента россии. упреждая возможный вы-
пад его политических соперников, что он 

избран не всенародно, хочу призвать их 
адресовать свои упреки и другим, «неле-
гитимно» избранным руководителям раз-
ных стран, например, сша, где президент 
избирается выборщиками, и более двух 
десятков правителей иных государств, из-
бранных парламентами.

следует сказать, что абдулатипов никог-
да не избегал прямых всеобщих выборов, 
всегда ратовал за них. прошедшая пар-
ламентская форма выборов – это выбор 
не абдулатипова, а президента россии. и 
впервые руководитель нашей республики 
не был назначен кремлем, а был избран 
представителями народа в условиях на-
растающей политической конкуренции. и 
не похоже, что рамазан гаджимурадович 
пришел к власти ради собственного пре-
стижа…

ведь абдулатипов во власти не новый 
человек. он в совершенстве владеет аль-
фой и омегой этой науки. на себе ощущал 
и горечь власти, и ее прелести. на мой 
взгляд, власть для него – это колоссальная 
ответственность перед своим народом. он 
явился во власть, чтобы, где осторожно и 
мудро, а где мужественно и решительно, 
управлять этой сложнейшей, противоре-
чивой, неповоротливой махиной, нашей 
республикой, насыщенной кричащими 
клановыми, национальными, территори-
альными проблемами. приняв больную, 
слабую, своенравную, капризную власть, 

КаКая она – 
дагестансКая власть?

Вопрос, поставленный в заголовке, как говорится, – 
интересный. Чтобы получить на него ответ, корре-

спондент журнала Эдуард Эмиров обратился к эксперту, 
доктору юридических наук, активному стороннику ре-
формирования власти, который уже более 20 лет вни-
мательно следит за политической карьерой рамазана 
абдулатипова, нередко встречаясь с ним в неформаль-
ной обстановке. Вот что ответил на этот вопрос Хаспулат руСтамоВ.
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он стремится, как вижу, превратить ее в 
эффективную, мобильную, строгую, отзыв-
чивую, гуманную и социально ориентиро-
ванную систему с человеческим лицом.

с приходом к власти он оказался перед 
дилеммой: имитировать активность, пре-
доставляя республике возможность жить 
в автономном режиме, повинуясь при-
обретенной за многие годы собственной 
инерции, или засучив рукава возрождать 
дагестан, умело используя, не побоюсь 
этих слов, метод «кнута и пряника». я более 
чем уверен, что он не даст покоя ни себе, 
ни чиновникам, привыкшим барствовать, 
разъезжая на роскошных бронированных 
автомобилях, отдыхая на лучших курор-
тах средиземноморья, не заботясь о на-
родных и государственных интересах, при 
этом «снимать сливки» при назначении 
на престижные должности, при «распило-
вании» регионального и муниципальных 
бюджетов. без всяких колебаний, всей сво-
ей энергией и страстью он обрушится на 
тех, кто будет саботировать исполнение 
его воли. поэтому лучшей рекомендацией 
для чиновников всех уровней с приходом к 
власти абдулатипова, несомненно, являет-
ся безоговорочная и беспрекословная реа-
лизация поставленных перед ними задач. 
иначе им не миновать позорного отлуче-
ния от власти, обретающего в дагестане пе-
чальные формы шекспировских трагедий.

в моем представлении абдулатипов 
в период своего президентства должен 
вывести дагестан на такой социально-
экономический и политический уровень, 
чтобы тайные, прямые и всеобщие выбо-
ры главы республики стали не только не-
обходимостью, но и реальностью. люди 
должны почувствовать себя полноправ-
ными участниками политических процес-
сов, формирования органов власти, опре-
деления социального вектора республики.  
власть должна учитывать их мнение при 
строительстве дорог, школ, детских учреж-
дений, различного рода промышленных 
объектов, при решении экологических 
проблем. важно, чтобы республиканская 
и местная власть прислушивалась к голо-
су граждан, воспринимала их проблемы 
как собственные. люди должны реально 

ощутить постепенное улучшение каче-
ства их жизни, нравственной атмосферы 
в обществе. только в этом случае власть 
может рассчитывать на доверие граждан. 
эта формула чем-то напоминает закон фи-
зики о сообщающихся сосудах.

однако мне приходится слышать, что 
в нашей республике есть «безнадежные» 
проблемы. есть, думаю, очень сложные, но 
безнадежными я бы их не назвал. одной 
из них, несомненно, является коррупция. 
глубина и масштабы ее вызывают глубо-
кую тревогу. очистить государственный 
механизм от этой заразы – главнейшая 
проблема. она угрожает нашей нацио-
нальной безопасности. не меньшим злом 
является всесильная и вездесущая бюро-
кратия, привыкшая к тому, чтобы любое 
ее корыстное телодвижение было оплаче-
но гражданами. сложившаяся в республи-
ке ситуация требует введения в правовые 
акты опробованных фильтров, сужающих 
коррупционное и бюрократическое про-
странство. и мне нравится, что в респу-
блике большое значение придается реа-
лизации приоритетных проектов нашего 
президента.

мне кажется, они даже несколько за-
поздали. спасибо абдулатипову, что он 
осмелился заявить о необходимости воз-
рождения республики. не каждый руково-
дитель возложил бы на свои плечи тяжкий 
груз такой ответственности. эти проекты 
не утопичны, это не воздушные замки, как 

 политиКа 
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утверждают некоторые критики, они де-
тально проработаны экспертными учреж-
дениями, известными специалистами, об-
катаны на уровне министерств, ведомств 
и муниципальных образований, прошли 
публичные обсуждения. я полагаю, что аб-
дулатипов будет настойчиво добиваться 
неукоснительной реализации этих жизнен-
но важных задач. для решения социально-
экономических проблем важно сузить 
дублирование функций и полномочий 
между федеральными органами и органа-
ми исполнительной власти рд. очевидно, 
что в распределении таких функций су-
ществует заметный перекос в пользу фе-
дерального центра. вызывает удивление, 
что центральные органы, осуществляя 
свои полномочия на территории дагеста-
на, не встроены в систему органов вла-
сти республики. мне представляется, что 
приоритетными целями органов государ-
ственной власти должны быть функции 
контроля и надзора. с целью их гармони-
зации необходимо создать единое право-
вое поле, оптимизировать систему нало-
гообложения, упростить разрешительные 
процедуры, ограничить лицензируемые 
виды деятельности, сократить функции, не 
имеющие под собой достаточных право-
вых оснований, препятствующих реализа-
ции гражданами своих конституционных 

прав и возлагающих непосильное бремя 
на предпринимателей.

располагает ли абдулатипов для реше-
ния этих непростых задач личными каче-
ствами? попробую ответить и на этот во-
прос.

могу поделиться с читателями лишь 
тем, что знаю. человек он, несомненно, 
разноплановый, не в меру любопытный, 
обладает невероятной энергетикой по-
знания всего нового. круг его интересов и 
увлечений необычайно широк. некоторые 
знают, что он увлекается музыкой, игра-
ет на пандуре, но мало кто поверит, если 
скажу, что он и сочиняет музыку, является 
страстным коллекционером, увлекается 
таким направлением живописи, как аб-
стракционизм. его картины экспонирова-
лись на художественных выставках. ведь 
не случайно он был назначен ректором 
одного из престижнейших вузов страны 
– московского государственного универ-
ситета культуры и искусства, в качестве 
которого он много лет успешно работал. 
наш президент, с одной стороны – требо-
вательный и жесткий человек, а с другой – 
чувствительная, романтичная и даже меч-
тательная личность.

если вы спросите, каковы мои про-
гнозы на развитие дагестана при ру-
ководстве республикой рамазаном аб-
дулатиповым? – то отвечу: они вполне 
оптимистичны. надеюсь, энергия, воля, 
решимость абдулатипова, помноженные 
на веру, трудолюбие и талант дагестан-
ского народа, приведут республику к су-
щественным переменам. начнется долго-
жданное возрождение хозяйственной и 
культурной жизни, постепенно исчезнут 
терроризм и экстремизм, люди спокойно 
будут проводить свое свободное время 
там, где им захочется, не опасаясь пре-
ступных посягательств. на лицах людей 
появится больше оптимизма, больше 
позитивных эмоций, улыбок. поверьте – 
это не иллюзия! уверен, что непременно 
наступит день, когда дагестан обретет 
облик одного из самых спокойных, бла-
годатных и привлекательных регионов 
нашей страны. может, его когда-то даже 
назовут «швейцарией россии».

 политиКа 
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 ЭКономиКа 

генеральный директор ооо 
«интех-софт» мариф кадимов 
считает, что главным для дости-
жения успеха в бизнесе являет-

ся творчество. с вопроса, почему он так 
считает, и началась беседа с ним нашего 
корреспондента.

– у людей, – ответил он, – и я не исклю-
чение, есть постоянная потребность в 
повышении своей эффективности в раз-
витии отношений с другими людьми. я до 
этого работал в различных организациях 
– в научно-исследовательском институ-
те, министерстве, вузе. и только бизнес 
принес мне творческое удовлетворение. 
разумеется, всякое дело, если относиться 
к нему творчески, приносит удовлетворе-
ние. но бизнес, на мой взгляд, приносит 
наибольшее, поскольку он сочетается с 
полным душевным равновесием.

– Повлияли ли на ваш выбор внеш-
ние факторы?

– если скажу, что экономических, по-
литических, других переоценок ценно-
стей не было, то совру. мое становление 
как специалиста совпало с перестройкой, 
затем развалом советского союза с выте-
кающими отсюда последствиями. если го-
ворить о факторе, который помогает всю 
жизнь, то это – мое образование. я закон-
чил механико-математический факуль-
тет московского государственного уни-
верситета им. м.в. ломоносова. там же 
защитил диссертацию, стал кандидатом 
наук. в вузе меня учили, что при решении 
любой задачи необходимо строить пра-
вильную модель, искать эффективный 
способ решения и правильно осмысли-

вать полученный результат. правда, это 
все относилось к области моей профес-
сиональной подготовки – механике. ну а 
разве в нашей жизни все это не так? раз-
ве умение найти правильное решение, 
иметь способность опираться на всеоб-
щие принципы вместо локальных и пре-
ходящих ценностей для разрешения про-
блемы, не переоценивать значимость 
принятого решения – это не то же самое?

– И все-таки – когда произошел пере-
лом в сознании?

– прекрасно это помню. после окон-
чания аспирантуры, в конце 80-х годов, 
я работал сотрудником дагестанского 
научно-исследовательского энергетиче-
ского института, занимался интересной 
темой, посвященной проблеме термаль-
ных вод. как-то пришел на работу и с ужа-
сом обнаружил во дворе нашего учреж-
дения экземпляры многолетних трудов 
ученых института – они лежали прямо в 
грязи. оказалось, что новому собствен-
нику помещения научная библиотека 
была ни к чему. это был шок!

– И что дальше?
– но, как говорится, нет худа без добра. 

от моего друга, тоже выпускника мгу, 
доктора технических наук, профессора 
абдулгалима минхаджевича абдулгали-
мова получил приглашение перейти на 
новую кафедру информационных систем 
в экономике дагестанского политехниче-
ского института, которую он возглавил. 
стал заниматься информационными тех-
нологиями в бухучете.

– Почему выбор пал именно на это 
направление?

Мариф КадиМов: 
«Бизнес – 
это творчество»
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– сработал рациональный подход. 
в отличие от информационных техно-
логий в налоговой службе, банковском 
деле, мое направление имело большую 
перспективу для развития бизнеса, ведь 
бухучет необходим везде – на всех пред-
приятиях и в учреждениях. да и ниша эта 
тогда была еще свободна. так мы и стали 
первопроходцами.

– Кто это – мы?
– я привлек к новому делу наиболее 

способных моих студентов, которые с 
увлечением взялись за дело. для сту-
дентов немаловажным стимулом были 
деньги, они стали зарабатывать гораздо 
больше своих преподавателей. но, пожа-
луй, самое главное – это то, что, будучи 
студентами, они становились востребо-
ванными специалистами.

– Как отнеслись родные к таким но-
вациям в карьере?

– супруга во всем поддерживала. а вот 
многие в моем окружении не одобрили 
моего решения уйти из вуза и сосредото-
читься на бизнесе. они не понимали, как 
можно бросить надежное «теплое» место 
преподавателя и броситься в «неизве-
данный» океан зарождающегося дикого 
российско-дагестанского бизнеса.

– Риск – благородное дело?
– смотря, чем рискуешь. если послед-

ствия касаются только тебя лич-
но, тогда – да. риск во времена 
всеобщих стремительных изме-
нений оказывается, как прави-
ло, результативным.

– был ли момент, когда хоте-
лось все бросить?

– нет. никогда. даже к самым 
неожиданным ситуациям ста-
рался относиться как к неизбеж-
ности и без излишней паники 
искал решения. это потому, что 
в самом начале перехода в биз-
нес «запрограммировал» себя 
на возможные неожиданности. 
надо сказать, в такие минуты 
совершается такой объем вну-
тренней работы, на которую в 
обычных условиях могут пона-
добиться месяцы.

– Оказавшись на нуле, чем стоило бы 
заняться?

– да чем угодно. отец поучал меня: 
«не гнушайся, сынок, никакой работы». 
было время, когда я, чтобы прокормить 
семью, продавал переводные картинки. 
мой знакомый предприниматель счи-
тает, что «если деньги на бизнес нужны 
– они обязательно найдутся!» согласен. 
к счастью, у меня всегда много нереали-
зованных идей. нельзя стоять на месте, 
надо идти вперед, постоянно искать что-
то новое, интересное. побеждает тот, кто 
верит, что он может победить. можно не-
однократно ошибаться, а потом достичь 
результата, но главное – не останавли-
ваться. одни, гоняясь за «большими» 
деньгами, проигрывают, а другие делают 
все постепенно, умеренно… я отношусь 
ко второй категории предпринимателей. 
великий китайский философ лао цзы 
говорил: «путь в тысячу ли начинается 
с одного шага». достичь успеха можно, 
только подавив в себе лень, сомнения, 
жадность, лицемерие, манию величия.

– Какие преимущества отличают 
вашу фирму?

– акцент на качество, скрупулезное 
следование взятым обязательствам. мы 
хотим максимально удовлетворять по-
требности клиентов. порядочность и 
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честность у нас на первом 
месте. наша фирма регуляр-
но выступает организатором 
различных региональных се-
минаров, выставок, мы инте-
ресуемся всеми технологиче-
скими новинками. нередко 
деятели культуры, спорта, 
учреждения социальной за-
щиты, некоммерческие ор-
ганизации просят нас о по-
мощи. мы оказываем ее, но 
в конфиденциальном поряд-
ке. в последнее время стали 
больше уделять внимания 
своему родному селу, откры-
ли сайт – социальную сеть села джаба. на 
сайте земляки узнают историю села, о его 
знаменитых выходцах, имеют возмож-
ность обсудить сегодняшние проблемы, 
ищут пути их решения…

– Осознается ли предел своих, лич-
ных, возможностей?

– у меня такое самоощущение (не посчи-
тайте за хвастовство!), что получится все, 
какой бы деятельностью не занялся. к при-
меру, в одно время я небезуспешно освоил 
такое направление медицины, как имму-
нология. а ставить себе пределы, значит, 
ограничивать, обделять себя. это не по мне. 
свое вдохновение черпаю у выдающегося 
нашего современника стивена кови, из его 
книг «семь навыков высокоэффективных 
людей» и «восьмой навык». чтение и изу-
чение литературы такого рода позволяют 
гораздо глубже и шире смотреть на мир. 
эти знания генерируют столько дополни-
тельной позитивной энергии, что пределы 
твоих возможностей значительно расши-
ряются. на мой взгляд, такие подходы мо-
гут оздоровить все общество. недаром в 
сша каждый год миллиарды долларов вы-
деляются на психологическую поддержку 
населения, на развитие социальной психо-
логии. если бы у нас обращали внимание на 
такие вещи, это бы сыграло большую роль 
в деле воспитания личности: социально от-
ветственной, общественной.

– Все к сегодняшнему дню достигну-
то благодаря личным усилиям, а строи-
лись ли планы на помощь государства?

– я ведь, как и все, выходец из совет-
ского времени. школьное, универси-
тетское образование, медицинское об-
служивание и т. д. получал в свое время 
бесплатно – как и все. о многих вещах 
того времени вспоминаю с благодарно-
стью. но семьей я обзавелся практически 
в новом государстве, так что рождение 
моих детей, проживание в общежитиях 
и на частных квартирах, становление 
моей семьи совпало с самым трудным 
– переходным периодом. и все, что по-
следовало за ним – создание с нуля фир-
мы, дом, обучение детей, – все это уже 
не бесплатно. у меня два сына, старший 
продолжает мое дело, а младший – ра-
ботает в москве. у них свои семьи, они 
подарили нам с супругой внука и внучку. 
я своими детьми и внуками горжусь. а 
что касается сегодняшних реалий в биз-
несе, то лучше бы государство не меша-
ло бизнесу.

– Что можно пожелать людям, кото-
рые хотят им заняться?

– мир стоит перед лицом беспреце-
дентных изменений. предприниматели 
станут той самой силой, которая будет до-
водить эти изменения до каждого из нас. 
так что тем, кто хочет заняться бизнесом, 
срочно надо взяться за свое развитие, 
чтобы заслужить честь (подчеркиваю – 
заслужить) созидать наше будущее.

Беседовал 
Эдуард ЭМИРОВ



10

 ЭКономиКа 

мировой экономический кризис 
убедительно доказал, что без 
развитой промышленности не-
возможно создать экономически 

стабильное государство. экономики стран с раз-
витым сельским хозяйством, которые при этом 
являются туристическими мекками, – греция, 
кипр, испания, италия, просто рухнули под его 
тяжестью. в то время как государства с пере-
довой промышленностью – германия, англия, 
япония даже в самых тяжелых условиях демон-
стрируют хотя и небольшой, но устойчивый эко-
номический рост.

к сожалению, россии похвастаться нечем – 
объем промышленного производства в этом 
году снижается. естественно, в дагестане, где к 
общероссийским добавляется еще множество 

собственных проблем, дела еще хуже. особенно 
резкое падение производства было зафиксиро-
вано в прошлом году. по данным министерства 
промышленности и энергетики рд, за год объем 
промышленного производства в нашей респу-
блике упал с 4,4 миллиардов рублей до 3,9 – на 
11 %. больше всего пострадала базовая отрасль 
– машиностроение и металлообработка – на 
16 %. рост зафиксирован только в производстве 
электроэнергии. в добывающей отрасли дела не 
лучше. при наличии в дагестане запасов углево-
дородов, их добыча тоже упала на 12 %.

почему дагестанская промышленность дегра-
дирует и есть ли шансы на ее возрождение, ре-
дакция решила узнать у министра промышлен-
ности и энергетики рд ризвана газимагомедова. 
шесть лет газимагомедов был вице-премьером 

дагестана. министром промышленно-
сти был назначен в феврале 2013 года.

– Ризван Казимович, о необходимо-
сти развития промышленности гово-
рим постоянно, но ее уровень продол-
жает падать. Почему?

– во-первых, не согласен с термином 
«деградация», но положение дел нас 
абсолютно не устраивает. во-вторых, 
сейчас в республике работает 36 заво-
дов. из них 13 средних и крупных. в на-
чале года мы планировали увеличение 
объема отгруженной продукции на 7 %. 
планируем выпустить готовой продук-
ции только машиностроительных пред-
приятий на 57 миллиардов рублей. в 
прошлом году было 50 миллиардов. и 
сейчас в дагестане идет рост индекса 
промышленного производства. по ито-
гам 7 месяцев он составил 105,1 %. по 
итогам года он еще вырастет, так как 

наида хаспулатова

ризван газиМагоМедов:
«решаеМ проБлеМы 
и не опусКаеМ руК»
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наши заводы большую часть продук-
ции отгрузят по госконтрактам имен-
но в четвертом квартале. «дагдизель» 
в этом году еще ничего не отгрузил, а 
у него оборонный заказ на 1,7 милли-
арда рублей. пойдет отгрузка продук-
ции «авиаагрегата», «электросигнала» 
и «кэмза». мы надеемся, что к концу 
года индекс вырастет не на 7 %, а на 
16 % и более.

растет и добыча полезных ископае-
мых, правда, только за счет общерас-
пространенных. нефти и газа у нас до-
бывают все меньше. если в советское 
время добывали больше двух милли-
онов тонн «черного золота» в год, то 
сейчас – всего 200 тысяч. это при том, 
что разведанные запасы составляют 
54 миллиона. то же самое и с газом. 
что такое 300 миллионов кубических 
метров, которые мы сейчас добываем, 
когда потенциальные запасы 400–450 миллиар-
дов только на суше?

наш регион в зоне ответственности двух не-
фтяных компаний – «роснефть» и «лукойл» и по 
газу – «газпрома». но они пока не вкладывают 
достаточно финансов в развитие отрасли, а гео-
логоразведка, новые скважины требуют огром-
ных средств. не вкладывают потому, что в сиби-
ри себестоимость добычи одной тонны нефти в 
3–6 раз дешевле, чем в дагестане. там нефть за-
легает ближе – на глубине от 1 км, у нас 6–7 км. 
по газу та же ситуация. на ямале глубина залега-
ния газа 500–1000 метров, а у нас более 5 км. так 
что наш регион отложен до более отдаленных 
времен. инвесторов привлечь мы тоже не мо-
жем, потому что это стратегические запасы рос-
сии. лицензии на геологоразведку и разработку 
дают только федеральные структуры. иностран-
ные компании туда не пускают. получается, все 
в руках российских монополий, и с ними нам 
нужно налаживать конструктивное, взаимовы-
годное сотрудничество, привлекая как лоббиста 
федеральное правительство.

– И что будет дальше?
– стоит задача: до 2016 года добиваться ро-

ста промышленного производства на 15–17 % 
ежегодно. задача тяжелая, но реальная. будут 
построены новые предприятия. каспийский сте-
кольный завод начнет давать продукцию уже с 
нового года. в этом году запустили цементное 

производство, в ближайшие месяцы начнет ра-
ботать «даггипс», уже монтирует новую линию 
«дагестан стекло тара». сейчас строится завод 
по производству напольной керамической плит-
ки, будут построены новые текстильные пред-
приятия.

в этом году вырастет и выработка электро-
энергии – после двухгодичного перерыва за-
работала на полную мощь ирганайская гэс, к 
тому же и сезон выдался полноводным. пыта-
емся изменить ситуацию и с добывающей про-
мышленностью. глава дагестана абдулатипов 
попросил президента рф, чтобы нефтяные и 
газовые компании начали здесь работать, раз-
вивать инфраструктуру, переработку, создать 
оптово-розничную сеть по реализации гсм. мы 
будем бороться, чтобы «федералы» все-таки к 
нам пришли. с «роснефтью» готовится соглаше-
ние о сотрудничестве, в котором определены 
пункты, предусматривающие геологоразведку, 
добычу полезных ископаемых и создание своих 
структур по реализации гсм. есть аналогичное 
соглашение и с «газпромом», с ним собираемся 
реализовать программу по использованию сжи-
женного и компримированного газа – будет соз-
дана сеть заправок. мы обяжем перейти на газ 
весь республиканский и муниципальный боль-
шегрузный транспорт. он в 1,5–2 раза дешевле 
бензина и в 6 раз меньше дает вредных выбро-
сов в атмосферу.



12

 ЭКономиКа 

реальная работа идет, но наш президент пока 
часто нас критикует, требуя работать более эф-
фективно. мы должны создавать условия для 
развития промышленности. если к нам не идет 
инвестор, значит, это и наша вина. пока в респу-
блику инвестируют, в основном, только наши 
земляки. стекольный завод строит сулейман 
керимов. благодаря хархарову развивается 
стекольный завод в дагогнях. благодаря аба-
совым и абдурагимову появляются новые про-
изводства в юждаге. братья магомедовы и исак 
умалатов строят крупные холдинги для сельхоз-
производства. остальные боятся вкладываться 
в республику, в основном – из-за общественно-
политической ситуации. считается, что в даге-
стане, чечне и ингушетии политические риски в 
разы выше среднероссийских.

– Глава Дагестана недавно заявил, что глав-
ным направлением развития республики все-
таки будет АПК, вы с этим согласны?

– все руководители республики хотели ее 
ускоренного развития. раньше ставили задачу 
увеличивать показатели развития промышлен-
ности на 10–12 % в год. у рамазана гаджимура-
довича подход более максимальный – он требу-
ет роста на 20–25 %. это очень тяжело, но при 
определенных усилиях и условиях – реально. бу-
дем стараться. новый президент создал ресур-
сы, которых раньше не было. был сформирован 
стратегический совет, который возглавил прези-
дент «сбербанка» герман греф, недавно создана 
«корпорация развития». это инструменты раз-
вития. например, госгарантии некоторые наши 
предприятия по два года не могут получить. с 
помощью «корпорации развития» подобные во-
просы надеемся решать быстрее и легче.

а то, что абдулатипов решил главный упор 
сделать на апк, это правильно. сельское хозяй-
ство может быстро дать работу сотням тысяч лю-
дей, повысить врп и улучшить ситуацию с безра-
ботицей. у нас теплый климат, хорошая земля и 
люди, которые еще не разучились на ней рабо-
тать. мы производим более миллиона тонн ово-
щей в год. будут люди работать, и экстремизма 
станет меньше. но в долгосрочной перспективе, 
если не развивать промышленность, создать со-
временную экономику не получится. в первую 
очередь мы должны развивать апк, но вместе с 
ним и промышленность и энергетику. энергети-
ка – это вообще базовая отрасль. все время по-
купать электроэнергию нельзя, тем более когда 

есть хорошие возможности. поэтому, имея по-
тенциал гидроэнергетики, солнечной, ветровой, 
геотермальной энергии, необходимо его ис-
пользовать.

– В чем состоят задачи вашего министерства, 
если все объекты промышленности и энергети-
ки являются частной собственностью?

– мы должны создать условия для их раз-
вития. не позволять мешать им, создавать для 
них инфраструктуру, влиять на тарифную поли-
тику энергоносителей, помочь им для участия 
в федеральных госпрограммах. мы должны 
правильно определить направления разви-
тия. сейчас принимаем две госпрограммы на 
2014–2018 годы. на их реализацию намечено 
330 миллионов рублей ежегодно. эти деньги 
будут выделяться на конкурсной основе. сей-
час впервые у министерства появились рычаги 
влияния на ситуацию.

второй момент – в нашей области должен 
реализоваться приоритетный президентский 
проект «новая индустриализация». определе-
ны три категории предприятий. первая – такие, 
как кэмз, «авиаагрегат», «волна», «сапфир», 
«азимут», которым надо развиваться. вторая 
категория – предприятия, которым необходи-
ма коренная модернизация, это – «дагдизель», 
«электросигнал», «завод им. гаджиева» и неко-
торые другие. третью категорию предприятий 
реанимировать уже невозможно. их нужно за-
крывать и создавать с помощью той же корпо-
рации развития новые заводы за пределами го-
родов на промплощадках в карабудахкентской, 
кизлярской зоне или на тюбе-2. есть площади, 
есть желание, и должны быть идеи, которые бу-
дут реализованы. мы будем не просто строить 
предприятия, мы должны знать, какую продук-
цию им нужно выпускать.

и третье направление – помогать нашим 
предприятиям участвовать в федеральных и 
республиканских целевых программах. в обла-
сти промышленности сейчас действует 14 про-
грамм. сейчас мы участвуем в 4, в следующем 
году собираемся участвовать в 9. софинансиро-
вание программ уже заложено в республикан-
ский бюджет. все эти меры помогут развитию 
промышленности.

– Помимо Каспийского завода листового 
стекла реализуются ли еще какие-нибудь ин-
вестпроекты?

– да, и их немало. у кэмза разработано 13 
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проектов, реализуются сейчас два – 
энергосберегающие лампы и беспи-
лотные летательные аппараты. «элек-
тросигнал» участвует в федеральной 
целевой программе по развитию ком-
понентной базы радиоэлектроники, 
на заводе собирают системы комму-
тации, занимаются новыми разработ-
ками. «русская радиоэлектроника» 
участвует в трех федеральных целе-
вых программах. вообще, компонент-
ная база радиоэлектроники в россии 
была полностью развалена. сейчас 
эта отрасль воссоздается, в нее вкла-
дываются огромные средства. и один 
из лидеров в этой области – ооо 
«русская радиоэлектроника». произ-
водятся в ней и системы навигации. в 
этом году оао «дагзэто» начнет выпускать лиф-
ты. на заводе «дагдизель» идет освоение новых 
двигателей собственной разработки для подво-
дного флота.

на каспийском заводе точной механики реа-
лизуется инвестпроект по выпуску агрегатных 
устройств и шкафных газорегуляторов. завод 
гаджиева сам разработал и запустил в произ-
водство насосы для нефтяной промышленности. 
в этом году «лукойл» заказал 200 насосов, что 
позволило заводу увеличить объемы производ-
ства. «авиаагрегат» давно и успешно изготав-
ливает комплектующие для автоваза и сейчас 
продвигает крупный инвестпроект автосбороч-
ного производства, в котором будут в рамках 
кооперации участвовать 16 дагестанских заво-
дов. минпромторг россии поддержал проект и, 
надеюсь, скоро он будет реализован. в следую-
щем году будет завершен гальванический завод 
нпо «азимут» и с нового года заработает новая 
линия «дагестан стекло тары».

– У нас много гидроэлектростанций, энер-
гию мы производим для себя или торгуем ею?

– наши электростанции вырабатывают в сред-
нем 5 миллиардов кв/ч. потребляем меньше 4. 
но у нас огромные потери в сетях – 1,3 миллиар-
да. изношены сети, особенно в горных районах, 
рвутся кабели, устарели подстанции. для умень-
шения потерь необходима коренная модерни-
зация. лучше построить малые гэс в каждом 
районе. это, во-первых, создание новой инфра-
структуры и гарантированное обеспечение всех 
населенных пунктов электроэнергией, уменьша-

ются потери и, самое главное, цена на электриче-
ство будет ниже на 20–30 %. потому что сейчас в 
его стоимость входят и посреднические услуги, 
а так они выпадут из тарифа. программ много, 
но и проблем немало. планы, в том числе и по 
строительству малых гэс, которые намечались, 
пока не реализованы по тем же самым причи-
нам – в бюджете денег на это нет, а инвесторы не 
идут из-за сложной общественно-политической 
ситуации. но мы руки не опускаем.

– Будет ли продолжена программа газифи-
кации?

– будет. в «газпроме» говорят: «вы не обеспе-
чили сбор денег за потребленный газ, поэтому 
мы вам сократили программу газификации». 
если в прошлом году на нее выделили миллиард 
рублей, то в этом – 500 миллионов. в следующем, 
возможно, будет и того меньше – много средств 
госкорпораций будут направлены на восстанов-
ление собственной инфраструктуры на дальнем 
востоке после наводнения. а по погашению дол-
гов сложная ситуация: с частью их мы согласны, с 
частью – нет, считаем, что приписано много лиш-
него, ведь структуры межрегионгаза занимались 
и поставкой газа, и сбором денежных средств.

– Ваша главная цель сегодня?
– во-первых, чтобы все названные программы 

были учтены в бюджете. и во-вторых, реализо-
вать несколько новых проектов, помочь нашим 
заводам и по модернизации и по новым произ-
водствам, а в энергетике – построить несколько 
малых гэс, ввести мощности по использованию 
солнечной, геотермальной и ветровой энергии.
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недавно в дагестане побывала груп-
па специалистов министерства 
сельского хозяйства рф во главе с 
министром николаем федоровым. 

министр совместно с президентом рд рамаза-
ном абдулатиповым провел совещание. запом-
нилось очень многое, в том числе и слова главы 
республики: «приезд министра позволил под-
няться чуть выше и посмотреть чуть дальше, 
приблизиться к потребностям сельхозпроизво-
дителей, к нашим уникальным возможностям, 
которые мы используем недостаточно эффек-
тивно».

приезд федерального министра был плодот-
ворным, компетентных подсказок и советов у 
человека с многолетним опытом руководства 
развитым агропромышленным регионом – чу-
вашией и у его коллег было много. и в минсель-
хозпроде рд разработали перечень мер по ис-
полнению поручений руководителя республики 
по итогам его рабочей поездки.

проблема сельскохозяйственной техники в 
нашей республике, пожалуй, весьма актуальна. 
и поэтому министерством подготовлен зако-
нопроект по распространению практики суб-
сидирования части затрат на приобретение ее 
машинно-техническими станциями (мтс). наме-

чено активизировать работу с феде-
ральным лизингом и по части созда-
ния и укрепления мтс.

состоялся разговор и по малым 
формам хозяйствования, решение 
проблем развития которых преду-
смотрено и проектом президента 
рд «эффективный агропромышлен-
ный комплекс» (апк). в этой связи 
отмечены меры по распростране-
нию господдержки на лпх, которые 
занимаются закладкой и уходом за 
многолетними насаждениями, вы-
ращиванием овощей. в перспективе 
считается возможным распростра-
нить выплату субсидий и на другие 
направления их деятельности. по-

мимо строительства масштабных плодоовощех-
ранилищ предполагается по примеру хасавюрта 
и буйнакска создавать постоянно действующие 
ярмарочные площадки, по мере необходимо-
сти увеличивать площади земельных участков 
личных подворий граждан, помогать малым 
формам хозяйствования в улучшении пород 
животных путем налаживания искусственного 
осеменения коров и овцематок, стимулировать 
деятельность по организации кооперативов по 
совместному использованию техники и т. д. на-
мечено развитие логистических центров, в том 
числе неподалеку от московской кольцевой до-
роги – для приобретения продукции у сельхозто-
варопроизводителей республики, хранения ее в 
периоды межсезонья, реализации. дагестанские 
товары, в том числе и продовольственные, ста-
нут узнавать по бренду «новый дагестан».

любопытны предлагаемые минсельхозпро-
дом рд критерии оценки эффективности деятель-
ности глав муниципальных образований в части 
реализации мер по развитию апк, как то: нали-
чие муниципальных программ развития молоч-
ного и мясного скотоводства, рост или снижение 
численности поголовья скота и производства 
продукции животноводства, количество действу-
ющих или строящихся животноводческих ферм и 

джамалудин джамбулаев

что подсКазал Министр…
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откормочных площадок, а также количе-
ство людей, занятых в животноводстве.

гости предложили нашей республи-
ке организовать семеноводство капу-
сты. предполагается наладить выращи-
вание элитных семян этой культуры на 
всех трех селекционных опытных стан-
циях дагниисх и вир, расположенных 
на территории нашей республики, ак-
тивизировать деятельность ао «сорт-
семовощ» по обеспечению овощеводов 
республики семенами.

определены участки земель гупов, 
передаваемых инвесторам (винзаво-
дам) для посадки виноградников. ин-
весторов ждут земельные участки гуп 
«буйнакский» карабудахкентского рай-
она, приведен перечень ликвидируемых орга-
низаций, земли которых тоже ждут рачительных 
пользователей.

особая забота об обеспечении так называе-
мых инвестиционных участков земли поливной 
водой. в бюджет рд предполагается заложить 
средства на финансирование первоочередных 
мелиоративных мероприятий. появилась на-
дежда, что конкретные хозяева появятся у всех 
каналов; будет разработан механизм передачи 
мелиоративных каналов на баланс администра-
ций сельских поселений.

горное садоводство также считается приори-
тетом. в частности, ставки субсидий в горах на 
20 процентов выше, чем в равнинной зоне. для 

вывода консервной промышленности из кризи-
са определен перечень предприятий, реализую-
щих инвестиционные проекты. прорабатывает-
ся проблема расширения сырьевой базы.

правительством республики представлены в 
минсельхоз россии шесть республиканских це-
левых программ по развитию животноводства. 
в минсельхозпроде рд говорят, что по опыту та-
тарстана у нас запланировано строительство не 
менее 15 технологически оснащенных животно-
водческих ферм (коровников) на 24, 50 и более 
голов. такие семейные фермы могут возникнуть 
и в горной местности, а это означает появление 
рабочих мест и поставки в детские и дошколь-
ные учреждения качественной мясомолочной 

продукции. отобрано еще 15 
проектов по строительству, ре-
конструкции и модернизации 
молочных ферм. 

похоже, что птицеводческая 
отрасль дагестана тоже обре-
тет новое дыхание. согласно 
президентскому проекту, в экс-
плуатацию планируется ввести 
три инвестиционные площад-
ки по строительству и рекон-
струкции цехов по убою птицы. 
так благодаря приезду феде-
рального министра сельского 
хозяйства и его коллег, пред-
ложениям президента нашей 
республики аграрии дагестана 
солидно пополнили свои преж-
ние планы. 
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женщина представляется, рас-
сказывает о себе – судя по все-
му, бизнес у нее удачный. в свое 
время они с дочерью вспомнили 

древние легенды о золотом руне и решили по-
пытать удачу на закупке и переработке шерсти. 
научились шитью одежды на таком уровне, что 
уже обзавелись постоянными клиентами. заку-
пают и перерабатывают они овечью шерсть – са-
мое дешевое в наше время сельскохозяйствен-
ное сырье. но годовой объем закупок скромен 
– в пределах трех тонн.

– эта деятельность, – рассказывает она, – мы 
убедились – выгодная. изготовленные в наших 
мастерских с применением шерсти одеяла, ма-
трасы, подушки, одежда хорошо раскупаются. 
а когда настала пора расширять производство, 
вдруг обозначилась проблема нехватки сырья 
– мытой тонкорунной и грубой шерсти. и это в 
условиях когда, по данным статистики, в даге-
стане не находят сбыта десятки тысяч тонн ове-
чьей шерсти.

мы составили бизнес-план по расширению 
производства, для чего требовалось триста тонн 
шерсти. для закупки такого количества и его 
переработки понадобится тридцать миллионов 
рублей. наше предприятие дееспособное (в про-
шлом году заплатило более семидесяти тысяч ру-
блей налогов), но молодое и такую финансовую 
нагрузку нам не потянуть. посчитав, что реализа-
ция овечьей шерсти не только коммерческая, но 
и государственная задача, мы попытались полу-
чить субсидируемый кредит. надеялись на успех 
хотя бы потому, что, расширив производство, 
смогли увеличить число рабочих мест в нашей 
фирме с нынешних двенадцати до ста двадцати. 
увы, и в министерстве промышленности и в мин-
сельхозпроде республики ответили, что ничем 
помочь не могут. мол, ни федеральной, ни респу-
бликанской программами государственная по-
мощь на переработку шерсти не предусмотрена.

– дайте нашему предприятию хотя бы госза-
каз на изготовление изделий из шерсти для бюд-
жетных учреждений, – возразила я, – и мы сами 
заработаем нужную сумму. однако это пред-
ложение всерьез не приняли. удивляет такое 
безразличие государственных структур. теряет 
ведь не только легкая промышленность, но и 
овцеводство, которое из-за отсутствия спроса на 
сырье становится неконкурентоспособным.

шерсть становится руном, и притом «золо-
тым», лишь после того, как ее переработает свои-
ми «золотыми» руками человек. в дагестане вряд 
ли найдется аул, в котором бы в древности не 
было кварталов кожеделов, паласниц, мастеров 
по вяленой обуви, шитью шуб. в годы советской 
власти в овцеводстве значительное внимание 
уделялось производству шерсти. была выведена 
неприхотливая, выдерживающая тяготы коче-
вого содержания овца дагестанской горной по-
роды, которая давала хотя и не мериносовую, 
но тонкую шерсть, пользовавшуюся спросом в 
текстильных производствах. за один килограмм 
шерсти овцеводы выручали от 12 до 16 рублей 
или цену четырех-пяти килограммов баранины.

но этот очень благодатный для овцеводов ры-
нок с началом реформ в стране канул в лету, сдала 
позиции и текстильная промышленность страны. 
появилось легкое, тонкое, без запаха и дешевое 
химическое волокно. открылись границы россии 
и опытные, поднаторевшие в конкуренции, зару-
бежные производители шерсти вытеснили нашу 
продукцию с текстильных предприятий. пришли 
к тому, что килограмм шерсти, из которой можно 
изготовить ткань, достаточную на изготовление 
костюма, покупали по цене бутылки воды.

– ежегодно в нашей республике производит-
ся более 14 тысяч тонн шерсти в физическом 
весе, – прокомментировал ситуацию замести-
тель министра сельского хозяйства и продо-
вольствия рд шамиль бахарчиев. – на россий-
ском рынке шерсти стабильно высоко ценится 

джамалудин джамбулаев

руно «золотое» 
лишь в «золотых» руКах…
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и пользуется большим спросом 
тонкорунная шерсть. в последние 
годы в республике ситуация усугу-
блялась. например, из-за снижения 
спроса на шерсть для воспроизвод-
ства стада использовали баранов-
производителей мясного направле-
ния. мелкотоварными хозяйствами 
производится сильно засоренная 
шерсть, что отрицательно сказывает-
ся и на репутации нашей продукции.

между тем в реализации шерсти 
сохраняются проблемы. махачка-
линская шерстеперерабатывающая 
фабрика мощностью до трех тысяч 
тонн в текущем году купила всего 
35 тонн шерсти, в том числе 10 тонн 
мериносовой по цене 60-65 рублей 
за килограмм. согласно договору, за-
ключенному представителями мин-
сельхозпрода на прошлогодней овечьей выстав-
ке в элисте, в этом году карачаево-черкесская и 
троицкая (в москве) шерстеперерабатывающие 
фабрики не только купили 200 тонн шерсти, но и 
заключили долгосрочные договоры с овцеводче-
скими хозяйствами.

недавно в нашем министерстве прошло со-
вещание, на которое овцеводы дагестана при-
гласили героя социалистического труда из став-
рополья василия мороза, председателя союза 
овцеводов россии михаила егорова и генераль-
ного директора зао «невинномысская шерстепе-
рерабатывающая фабрика» магомеда абдураза-
кова. размышляли над тем, что делать с шерстью, 
– продолжает ш. бахарчиев. – одним из прием-
лемых вариантов гости назвали производство из 
шерстяных тканей одежды для военных.

он выразил надежду, что, возможно, строя-
щееся турецкой фирмой предприятие «нергиз» 
займется еще и переработкой шерсти. в это мне 
не очень верится, поскольку я в свое время был 
очевидцем огромных государственных рас-
ходов на строительство «адам интэрнэшнл» в 
махачкале, на которое тоже возлагались боль-
шие надежды. есть нечто непонятное в том, что 
общественность не ведает о судьбе десятков ты-
сяч тонн шерсти, покупаемой у овцеводов еже-
годно, и по бросовым ценам.

читателю будет интересно узнать, что дела-
ют со ставшей ненужной шерстью в других ре-
гионах нашей страны и соседних государствах. в 

бурятии шерсть принимается по оскорбительно 
низкой цене (10 рублей за один кг) – дешевле, как 
говорят, строительной пакли. этого сырья здесь 
производят всего 540 тонн, но не позволяют ей 
гнить. есть фермеры, которые из грубой шерсти 
изготавливают телогрейки, теплые жилеты для 
детей и для взрослых, работающих зимой на 
открытом воздухе, утепленные комбинезоны, 
войлок, валенки. некоторые предприятия вы-
ращивают тонкорунных овец, шерсть которых 
поставляется по очень хорошей цене для шитья 
английских костюмов в нижний новгород.

такая же, как в дагестане, ситуация с грубой 
овечьей шерстью и в соседнем казахстане. в 
этой стране перерабатывается лишь десятая 
часть из 25 тысяч тонн грубой овечьей шерсти. 
заготовители платят за один килограмм шерсти 
5 тенге, тогда как за стрижку овцы надо платить 
150 тенге. руководители страны предложили 
представителям бизнеса наладить мытье шер-
сти, которую в мытом виде охотно покупают 
российские и китайские фабрики. это нашло от-
клик. например, раньше в южно-казахстанской 
области было только одно шерстемоечное пред-
приятие тоо «баязы» мощностью 400 тонн в год, 
теперь же предприниматель открыл еще одну, 
более мощную фабрику, где на мытье шерсти ра-
ботает 150 рабочих.

одним словом, шерсть надо мыть, и тогда она 
станет золотым руном. не пора ли нам об этом 
задуматься?

Фото  Х-М.  Зургалова
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стройные ряды молодого винограда 
уходят за горизонт. пейзаж вроде бы 
для дагестана привычный. но выгля-
дят они несколько иначе – ухожен-

ные, стройные, аккуратно подвязанные кусты, 
свежевспаханная земля. скорее, похожи на ви-
ноградники традиционных стран виноделия – 
франции и италии. непривычное зрелище для 
современного дагестана, где, несмотря на мало-
земелье, земля часто пустует.

таковы поля селения дарваг табасаранского 
района. когда-то процветающее хозяйство в по-

следние годы пришло в запу-
стение. виноградники поста-
рели, высохли, сажать новые 
никто не брался. земля пу-
стовала, дарвагцы сидели без 
работы. выходом стало пред-
ложение генерального дирек-
тора оао «дербентский за-
вод игристых вин» Магомеда 

САДУлАеВА взять землю в аренду на 49 лет для 
посадки новых виноградников. прошло всего 
три года, и пейзаж полностью изменился: вместо 
высохших кустов простираются стройные ряды 
молодой поросли.

завод игристых вин и так был процветаю-
щим предприятием, лидером по производству 

шампанского в россии. в год здесь выпускают 40 
миллионов бутылок вина. раньше виноград не 
выращивали, а закупали у хозяйств, которых не-
мало в юждаге. но в итоге пришли к необходи-
мости самим выращивать себе сырье. магомед 
мухтарович уверен, что именно эта схема клас-
сического винодельческого хозяйства, когда и 
сотни гектаров виноградников и винодельче-
ский завод принадлежат одной компании, – са-
мая эффективная. главной причиной посадки 
виноградников он называет желание сделать 
свою продукцию изысканней.

«поменялась политика властей республики. 
сейчас очень сильна конкуренция и на россий-
ском рынке и на зарубежном, необходимо вы-
сокое качество. нам дали возможность самим 
выращивать тот виноград, который мы хотим. 
для высококачественного шампанского нуж-
но иметь особые сорта. поэтому из ркацители, 
как бы мы ни старались, не получалось нужно-
го напитка. на новых плантациях мы посадили 
шардоне, алиготе, рислинг, каберне, каберне 
совиньон – это лучшие сорта для шампанско-
го. шардоне, например, в дагестане не было ни 
одного куста. а сегодня мы уже собираем соб-
ственный виноград, и он на голову лучше того, 
что мы закупаем у хозяйств», 
– уверен садулаев.

сейчас у завода молодых 
виноградников уже на 1340 гек-
тарах в селениях дарваг и зиль 
табасаранского района и му-
гарты – дербентского. директор 
дочернего предприятия «дзив 
2» «завода игристых вин», ве-
дущего все аграрные работы, Загид САДыКОВ по-
казывает черный шланг, который тянется вдоль 
зеленых кустов. это гордость предприятия – ка-
пельное орошение. «мы первыми в дагестане 
применили капельное орошение. израильская 
фирма «AIK» уже сдала нам 880 га в эксплуатацию. 

наида хаспулатова

дерБент: 
завод, виноград и шаМпансКое



19

 ЭКономиКа 

причем, капельное орошение – новинка не толь-
ко в дагестане, но и для всей россии. это самый 
большой инвестпроект установки капельного 
орошения на виноградниках в стране. мы в эти 
плантации вложили порядка 800 миллионов ру-
блей. это большой риск. но он должен окупить-
ся. в этом нам очень помогло государство. оно 
субсидировало 40 % стоимости капельного оро-
шения. помимо полива, через систему прямо к 
корню растения вносятся удобрения, раство-
ренные в воде. экономятся вода и удобрения, 
которые уже не распыляются бесполезно по 
всему участку. капельное орошение повышает 
урожайность на 50 % и – главное – кардиналь-
но улучшает вкус ягод и произведенного из них 
вина», – рассказывает садыков.

президент дагестана назвал агропромыш-
ленный комплекс основным направлением 
развития экономики. действительно, в нашей 
теплой, плодородной республике можно выра-
щивать почти все. еще лет 30 назад так и было, 
колосились поля, росли сады с отборными фрук-
тами, тянулись овощные грядки. а сейчас почти 
повсюду тянутся заброшенные поля, изредка пе-
ремежаемые небольшим полем или огородом.

поездка рамазана абдулатипова в дарваг 
стала причиной того, что к уже ухоженным и по-
саженным плантациям добавились 1100 га, при-
надлежавших ранее совхозу «геджух». винодель-
ческое хозяйство в геджухе было создано еще в 
XIX веке и два столетия подряд было крупным и 
богатым предприятием. 20 лет назад оно вошло 
в состав «дагвино». в итоге стало банкротом с 
огромными долгами. и путь главы дагестана ле-
жал через геджух. увидев высохшие виноград-
ники, он остановил машину и начал выяснять, 
почему поля в таком безобразном состоянии. в 
дарваге ему очень понравилось, сказал, что та-
кие плантации видел во франции. и абдулати-
пов тут же дал указание все геджухские земли 
передать дербентскому заводу игристых вин.

масштаб и качество агропроектов дербент-
ского завода игристых вин стали причиной того, 
что именно это предприятие президент рд в 
своей программной речи назвал главным локо-
мотивом возрождения виноградарства в респу-
блике.

а работы в геджухе предстоит очень много. 
здесь не осталось ни одного урожайного участ-
ка. сейчас вовсю идет раскорчевка и пахота под 
новые посадки. магомед садулаев обещает, что 

полностью эта территория будет засажена до 
2015 года. «все геджухские поля мы оборудуем 
капельным орошением по новой технологии. 
проведем его перед посадкой. то есть каждый 
куст будет орошен. это очень увеличивает коли-
чество и качество винограда».

урожая надо еще ждать, но уже сейчас полно-
стью изменилась жизнь села. мардан варданов, 
главный агроном агроцеха селения дарваг и 
бывший агроном совхоза «геджух», рассказы-
вает, что раньше фактически 95 % сельчан были 
безработными. «столько людей сидело без рабо-
ты, уезжали на заработки в другие регионы, раз-
рушались семьи. люди пробовали сами сажать 
виноградники, брали землю, но государство не 
помогало, а своих средств не хватало – виноград 
очень затратная культура, урожай дает только 
на пятый год, но все время за ним нужно тща-
тельно ухаживать. сейчас почти все работают у 
себя в селе, живут в своем доме. совсем другое 
настроение стало у людей».

сейчас на виноградниках завода работает 
1100 человек. все они каждый месяц получают 
зарплату в 10–13 тысяч рублей. завод берет на 
себя и социальные обязательства. наверное, 
именно поэтому, в отличие от некоторых инвест-
проектов, местное население всегда поддержи-
вает планы предприятия.

в этом масштабном проекте завод обошелся 
без инвесторов, без банковских кредитов. в воз-
рождение виноградников вложены исключи-
тельно собственные средства. хотя, признается 
директор завода, государство им помогло – они 
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получили субсидию на капельное орошение. 
«мы сегодня лидеры в россии по реализации 
шампанского. мы работаем, лишь бы нам не ме-
шали. сегодня президент дагестана определил 
развитие виноградарства одним из приорите-
тов в развитии экономики. мы сможем выращи-
вать 200 тысяч тонн в год. при таком объеме за-
няты будут 20 тысяч человек. нужно привлекать 
побольше средств. этим обязаны заниматься 
госструктуры – «дагвино» и министерство сель-
ского хозяйства. никто не спрашивает, почему 
обанкротились «геджух», «аксай», совхоз имени 
карла маркса, входящие в структуру «дагвино».

российский рынок нестабилен, – продолжает 
директор. – мы за честную конкуренцию, но то, 
что под видом вина продается сейчас в магази-
нах, на 70 % фальсификат. не может, допустим, 
чилийское вино стоить копейки, как сейчас. там 
только на перевозку уйдет куча денег. в один год 
было затребовано, чтобы продукция всех вин-
заводов проходила алкотесты, которые опреде-
ляли, что в основе напитка – вино или «химия». 
мы – один из немногих российских заводов, до-
стойно прошли это испытание. у многих эти ал-
котестеры показали, что там нет вина. именно в 
том году наши продажи выросли. тогда мы с 20 
миллионов увеличили производство до 35 мил-
лионов бутылок – на 40 % выросла прибыль. но 
сейчас опять всюду фальсификат. столько заво-
дов открывается в регионах, где нет ни одного 
куста винограда! и никто не спрашивает: откуда 
материал? за каждым таким заводом стоят чи-
новники, которые их лоббируют. без контроля за 
качеством вина невозможно нормальное разви-
тие этого рынка. сейчас президент и правитель-
ство россии ставят задачу, чтобы мы вышли на 

уровень мировых держав, таких как юар, испа-
ния, франция, италия, и выращивали в год хотя 
бы 500 тысяч тонн винограда. в россии сейчас 
собирают 200 тысяч. в этом может очень помочь 
госдума, где сейчас обсуждается «закон о вине», 
инициированный краснодарским краем. если 
его примут, то вино получит статус сельхозпро-
дукта с соответствующими льготами. это бы нам 
очень помогло», – надеется садулаев.

сейчас завод перерабатывает 30–35 тысяч 
тонн винограда в год. когда все 2500 гектаров, 
которые арендовал завод, дадут урожай, это 
составит примерно 20–25 тысяч тонн виногра-
да в год. с собственным виноградом, конечно, 
удобнее работать, но полностью отказаться от 
закупок завод не планирует даже в отдаленной 
перспективе. «поймите, сегодня мы перераба-
тываем треть всего винограда республики. и 
поэтому виноградарям завтра урожай некуда 
будет девать. есть соглашения, договора, кото-
рые мы заключили на 10 лет, – я должен их вы-
полнить. мы можем увеличить переработку до 
50 тысяч тонн в год. мы оснастили завод новым 
оборудованием. впервые в россии мы постави-
ли мембранный фильтр-пресс непрерывного 
действия с очень качественным выходом. он од-
новременно перерабатывает 50 тонн винограда. 
построили новые современные хранилища ви-
номатериалов. наша стратегия – развитие, раз-
витие, и еще раз развитие. сегодня российский 
рынок очень заполнен. конкуренция высочай-
шая. каждый день открываются новые заводы. 
поэтому мы должны уделять большее внимание 
качеству и не довольствоваться достигнутым», – 
уверен магомед садулаев.

раньше в дагестане выращивали до 400 тысяч 
тонн солнечной ягоды в год, сейчас – 140 тысяч. 
на месте старых плантаций – высохшие кусты. 
вместо поголовной занятости и высоких зарплат 
– повальная безработица, и молодежь, которая 
от бедности и безделья легко воспринимает лю-
бые экстремистские идеи. проблема одна – ин-
вестиции, и люди, готовые стать рачительными 
земледельцами.

четыре года назад завод игристых вин пер-
вым из дагестанских винзаводов начал сажать 
собственные виноградники. потом инициативу 
подхватили дербентский и кизлярский коньяч-
ный комбинаты. и в умирающих селах сейчас за-
бурлила жизнь – поля радуют глаз, люди работа-
ют и зарабатывают.
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– вся моя жизнь посвящена делу эстетическо-
го воспитания молодежи. мне часто приходится 
общаться с моими коллегами – педагогами школ 
искусств. это энтузиасты, которые, получая не-
большую зарплату, помогают детям изучать раз-
личные виды народного искусства, знакомят их с 
работами мастеров художественного творчества: 
профессиональных музыкантов, художников, 
скульпторов. академик лихачев говорил, что у 
государства, которое не заботится о культуре, нет 
будущего. президент рд рамазан абдулатипов в 
возрождении республики большую роль отводит 
учительству, он видит в учителях своих едино-
мышленников. на мой взгляд, в наших общеобра-
зовательных школах невелика доля так называе-
мого национально-регионального компонента. а 
ведь с этим связано духовно-нравственное ста-
новление молодого человека. например, пре-
подавание истории родного края должны вести 
эрудированные и всесторонне образованные 
преподаватели. только такие учителя смогут сти-
мулировать формирование национальной гор-
дости, а не национальной кичливости. поэтому 
правомерно рассматривать созданную под патро-
нажем президента рд ассоциацию «дагестанское 
культурно-историческое общество» средством 
стимулирования процессов формирования граж-
данского общества в нашей республике.

общественные организации могут и должны 
выполнять свои социальные функции, которые 
государственные институты либо просто не в 

состоянии выполнить, либо будут выполнять 
их с гораздо меньшим эффектом. учредителя-
ми вышеназванной ассоциации являются 19 
организаций, среди которых днц ран, высшие 
образовательные учреждения, администрации 
городов махачкалы и дербента, профессиональ-
ные творческие союзы, музеи, республиканский 
государственный телеканал, книжное издатель-
ство, периодические издания, общественный 
фонд, танцевальный ансамбль. это говорит о 
том, что именно на этом взаимном дополнении 
функций и должно быть основано социальное 
партнерство государства и общества. на кон-
ференции много говорилось о необходимости 
соблюдения нравственных требований к граж-
данину. без этого диалог культур дагестанских 
народов невозможен. и такие общие ценности 

новая 
оБщественная струКтура…

В августе нынешнего года состоялась первая организаци-
онная конференция по созданию ассоциации «дагестан-

ское культурно-историческое общество». президент даге-
стана рамазан абдулатипов был избран ее председателем. 
Сопредседателями стали и.о. ректора дГу магомед Гаса-
нов, председатель днЦ ран Хизри амирханов и директор 
регионального института этнополитических исследований 
днЦ ран низами Казиев. В интервью нашему корреспон-
денту заслуженный деятель искусств рФ и рд, ответствен-
ный секретарь Союза музыкантов рд, композитор Касум маГомедоВ 
поделился своими мыслями о новой общественной структуре.

Фото  Х-М.  Зургалова
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есть: это мир, этнокультурная толерантность. 
к примеру, в обычаях гостеприимства общего 
больше, чем локального, что, естественно, выте-
кает из общности генетических корней, языковой 
общности, из схожести форм социальной органи-
зации общества, общности исторических судеб.

отмечалось, что огромную роль в воспитании 
молодежи играет семья, именно родители стано-
вятся ее первыми педагогами. но не всегда по-
лучается диалог между детьми и их родителями. 
тогда нарушается преемственность поколений, 
что порождает метания молодежи, пополнение 
неформальных организаций, которые на учре-
дительной конференции назывались «нетради-
ционными системами». глава республики отме-
тил, что ассоциация создана, чтобы дагестанское 
общество получило некий интеллектуальный, 
нравственный, философский импульс для даль-
нейшего развития. только тогда наши социально-
экономические планы будут реализованы. мне 
особенно понравилось, что в деле просвещения 
рамазан гаджимурадович особое значение при-
дает созданию дагестанских музейных центров, 
отдавая под них лучшие здания. и привел при-
мер одного из лучших краеведческих музеев – в 
селении камилюх тляратинского района, который 
держался на энтузиазме местного учителя. но как 
учителя не стало, так и работы нет. мысль его была 
ясна – должна существовать преемственность, без 
нее нет культуры. республиканские музеи – изо-
бразительных искусств, краеведческий, этногра-
фический – располагают уникальными фондами, 
которые мы еще недостаточно используем в деле 
воспитания земляков. сегодня настало время ре-
альной поддержки культуры, что повлечет раз-
витие разных отраслей народного хозяйства. в 

пермском крае так и произошло: когда в регион 
были приглашены известные в стране галеристы, 
организаторы концертной деятельности, край 
стал преобразовываться, а импульсом к этому по-
служило оживление культурной жизни региона.

в условиях традиционно сложившегося на тер-
ритории дагестана двуязычия мы должны пом-
нить о воспитательной роли русского языка как 
языка межнационального общения, выполняю-
щего интеграционную функцию, являющегося 
важным средством укрепления государственно-
сти, обеспечения культурного и хозяйственного 
развития. вместе с тем важно повысить значи-
мость изучения родных языков в семье и школе. 
об этом на конференции эмоционально говорил 
директор научно-исследовательского института 
педагогики им. а. тахо-годи, депутат народного 
собрания рд гамидулах магомедов. согласен 
с ним, что должно быть три единства – родная 
культура и родной язык, русская культура и рус-
ский язык и культура общечеловеческих цен-
ностей. надо поднимать статус родных языков. 
они должны быть обязательной дисциплиной. 
должно быть и лучше поставлено профессио-
нальное обучение в области культуры.

не могу не коснуться работы прессы. в от-
личие от многих печатных и электронных сми, 
большую работу по духовно-нравственному вос-
питанию и просвещению проводит телеканал 
«ргвк-дагестан». несколько специальных пере-
дач готовят высококвалифицированные жур-
налисты. к сожалению, некоторые наши ежене-
дельные газеты игнорируют освещение проблем 
культуры и искусства, видимо, считают публика-
ции этой тематики делом нерентабельным. зато 
с завидным постоянством помещают материалы 
криминального характера. всем нам – и органам 
власти, и общественникам, предстоит кропот-
ливая и целенаправленная работа. от наших со-
вместных усилий зависит, в каком направлении и 
как поплывет корабль под названием «ассоциа-
ция «культурно-историческое общество».

Записал 
Эдуард ЭМИРОВ

От редакции: 
Редакция журнала «Дагестан» поздравляет 

Касума Магомедова с 70-летним юбилеем
 и награждением его орденом 

«За заслуги перед Республикой Дагестан».

Фото  Х-М.  Зургалова
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неотъемлемой составляющей 
послевоенной махачкалы да 
и буйнакска тоже, в которых 
маршировал оркестр военный, 

являлись духовые оркестры. бум их при-
шелся на середину 50-х – начало 60-х годов 
прошлого века. считалось плохим тоном не 
иметь при заводах и школах духовые орке-
стры, которые играли в праздничные дни. 
сегодня трудно представить ощущение, ко-
торое царило на улицах, – это море цветов, 
звуков, запахов. но следует вспомнить и то, 
что духовые оркестры, дополненные бара-
банами, сопровождали нередко и похорон-
ные процессии. казалось, что похоронные 
марши слышались на всех улицах небольшого 
города. не обошла мода на духовой оркестр 
и среднюю школу № 5, где я учился. узнав, что 
руководитель музыкального коллектива игорь 
асланов набирает претендентов на «вакантные 
места» обладателей сверкающих инструментов, 
я решил попробовать. увидев инструменты, сра-
зу растерялся. но затем, освоившись, подошел к 
трубе, которая, как я узнал впоследствии, назы-
вается тенор. это был один из самых маленьких 
инструментов, и я полагал, что мне, пятикласс-
нику, на ней будет легче играть.

мне повезло, тенор был не только аккомпани-
рующим инструментом, но нередко он выдавал 
и «соло». освоил я его быстро, и очень был рад, 
когда доводилось вместо «ис-та, ис-та, ис-та-та-та» 
играть фрагменты сольных партий марша «про-
щание славянки», «егерского марша», «бухен-
вальдского набата» и другие несложные вещи. на 
репетициях скучать не приходилось, игорь григо-
рьевич был требовательным профессионалом и 
не допускал халтуры, а ее любителей называл «ша-
бимольщиками». мне было легче чем другим, ведь 
у меня были за спиной два года учебы в музыкаль-
ной школе по классу аккордеона. оркестра у нас 
еще долго не получалось, но наш руководитель с 
завидным терпением довел нас, разношерстных 

по способностям, до устоявшегося детского кол-
лектива, способного обслуживать вечера и демон-
страции. его слово для нас было законом.

… вернувшись в середине 70-х годов в махач-
калу после службы в армии, некоторое время я 
входил в состав оперотряда советского райо-
на. одной из важных его задач было дежурство 
на танцах в парке им. ленинского комсомола. в 
выходные дни там непременно играл духовой 
оркестр. в его составе были лучшие «духови-
ки» города. когда работали оркестранты, сюда 
набивалось большое количество «охотников» 
до танцев. нередко вход был заблокирован на-
столько плотной толпой, что прорваться сквозь 
нее практически было невозможно, тем более 
– без билетов. за этим строго следили дежурив-
шие комсомольцы из оперотряда. нарушавших 
порядок молодых людей под «белы руки» тор-
жественно выводили вон…

время неумолимо мчится вперед, меняются 
наши музыкальные пристрастия. но для каждого 
настроения, на мой взгляд, должна быть своя му-
зыка, ведь музыка не роскошь, а необходимость. 
не может быть духовной полноценности без вы-
сокой культуры чувств, а это значит – без высокой 
музыкальной культуры. музыка непосредственно 
организует, формирует эмоциональную жизнь, так 

эдуард эмиров

«по главной улице – 
с орКестроМ…»
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почему же сегодня мы слышим так мало живой ду-
ховой музыки?

по мнению лавра алиева, завотделением 
оркестровых инструментов махачкалинско-
го музыкального училища, без духовности нет 
нравственности, и все наши планы в социально-
экономической сфере не найдут практического 
воплощения, если мы не повернемся лицом к 
культуре. лавр мамедович впервые услышал 
духовой оркестр в детстве и полюбил его на всю 
жизнь, всякая другая музыка ему нравилась в за-
висимости от большего или меньшего сходства с 
духовой.

– начинал я с самодеятельного коллектива в 
1949 году, – рассказывает он. – перепробовал 
многие духовые инструменты, и таких мальчи-
шек послевоенных лет, которых увлекла живая 
духовая музыка, в махачкале было немало. ки-
пела клубная работа, духовые оркестры были 
при каждом предприятии и войсковой части. 
на танцплощадках господствовала легкая клас-
сика, преобладали вальсы, польки… и было что 
послушать и подо что потанцевать. да, мы жили 
в провинции, но музыкальная культура была не 
ниже, чем в культурных центрах. в центре горо-
да дислоцировались две войсковые бригады, в 
каждой из них были прекрасные духовые орке-
стры, считавшиеся лучшими на северном кавка-
зе. в одном их них довелось играть и мне.

на окружных смотрах в ростове мы неизмен-
но выходили победителями. вспоминаю, какой 
популярностью пользовались музыкальные 
коллективы погранучилища, морского отряда, 
сельхозинститута, духовые оркестры при кино-
театрах «комсомолец», «темп» (ныне «дружба»). 
все это продолжалось вплоть до середины 80 
годов. тогда, кстати говоря, перестали функци-
онировать не только духовые коллективы, но 
и самодеятельные театральные труппы. с но-
стальгией приходится вспоминать, что именно в 
клубах готовили профессиональных артистов. а 
какая была оперетта при клубе рыбников! взять 
хотя бы для примера выпускника этого клуба 
айгума айгумова, который начинал с духового 
оркестра, а затем стал художественным руково-
дителем, директором кумыкского музыкально-
драматического театра, председателем союза 
театральных деятелей рд. если говорить о воз-
рождении вышеназванных самодеятельных 
коллективов, как о массовом явлении, то не 
обойтись без помощи государственных струк-

тур. видимо, у них сейчас до этого руки не дохо-
дят. и напрасно… – считает лавр алиев.

в республике широко известен государствен-
ный симфонический оркестр министерства 
культуры рд и эстрадный оркестр при дагестан-
ской государственной филармонии, которыми 
руководит народный артист дагестана магомед 
абакаров. никто не станет оспаривать его ком-
петентное мнение относительно состояния ду-
ховой музыки в дагестане. вот что он говорит:

– думаю, что время таких романтиков само-
деятельного творчества, как игорь асланов, 
яков клеймер, иван савченко и других, безвоз-
вратно ушло – вторая половина прошлого века, 
особенно 50-60-е годы, прошли под их знаком. 
эти энтузиасты заложили в нас в те дни свобод-
ное музыкальное мышление и технику владе-
ния инструментом. и результат не заставил себя 
ждать… многие мои коллеги добились больших 
успехов. как ни прискорбно, но сегодня мы поль-
зуемся прежним кадровым багажом. в нашем 
симфоническом оркестре многие музыканты 
пенсионного или предпенсионного возраста, их 
уход из коллектива будет весьма болезненным. 
а пригласить специалистов – выпускников кон-
серваторий москвы, ростова, астрахани, сарато-
ва и других городов у нас нет возможностей из-
за отсутствия квартир, достойных зарплат. наши 
местные музыканты еле-еле зарабатывают про-
житочный минимум, трудясь в нескольких орке-
страх, – то в филармонии, то в оперном театре. 
до организации ли им самодеятельных коллек-
тивов? это – с одной стороны. а с другой, руко-
водители организаций, спонсоры вкладывают 
деньги в более, на их взгляд, престижные сферы 
– спорт, танцевальные ансамбли, оркестры на-
циональной музыки. а духовые оркестры с их 
дорогостоящими инструментами (к сведению, 
цена фирменного тромбона доходит до 250 ты-
сяч рублей) мало кого интересуют.

таким образом, профессия становится не-
престижной. это беда не только махачкалы, но 
и многих других регионов. хотя, ради справед-
ливости, надо сказать, что в ростове, к примеру, 
стараются сохранить и приумножить кадровый 
потенциал за счет организации специализиро-
ванной музыкальной школы с эстрадным укло-
ном, в музыкальном училище есть эстрадное 
отделение и, наконец, при центре кима назаре-
това работает прекрасный джаз-оркестр. ока-
зывается, можно – если захотеть!
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в далекой молодости, когда 
впервые увидел пятиклассни-
цу маржанат, по-настоящему 
екнуло, было, и мое сердце – 

так она была красива. после школы она 
окончила медучилище. представьте, как 
дивно она тогда выглядела при своей бо-
жественной красе. парни нашего района 
сходили с ума по ней. в нее невозможно 
было не влюбиться с первого взгляда. 
из-за этого не только самой девушке, 
если она очень красива, но и ее отцу, и ее 
братьям у нас, в дагестане, приходилось 
довольно тяжело. многих нахалов при-
ходится им обуздывать. поэтому ожида-
ло маржанат, что было уделом всех кра-
савиц, раннее замужество. но пришла 
страшная беда. ни с того ни с сего стала 
болеть правая нога и начала она быстро 
толстеть. процесс этот ока-
зался неподвластен ме-
дицине. довольно долго 
мучилась девушка, и ког-
да наконец этот процесс 
остановился, нога ее ста-
ла походить на огромное 
полено. что делать? жить 
стало страшно. не жить? 
это тоже было страшно. 
маржанат была в шоке.

только с парнями стало 
проще: любовь с первого 
взгляда теперь преврати-
лась в жалость с первого 
взгляда. и маржанат при-
шлось пережить резкий 
переход из положения 
королевы красоты в уже 
никому не нужную, вызы-
вающую только жалость 
девушку, страдавшую от 

постигшего ее уродства. стала в кото-
рый раз приходить мысль: не наложить 
ли на себя руки? но она стерпела. хоть и 
слабая, но была надежда, что нога со вре-
менем станет прежней. а через какое-то 
время встретился и человек, который 
взял ее в жены. пошли дети – две девоч-
ки. когда муж ушел от нее, маржанат не 
обиделась. только стало еще тяжелее. к 
физическим трудностям прибавились и 
моральные. теперь маржанат уже на все 
сто процентов поняла, как трудно жить 
на свете. тем более таким, как она…

как ни удивительно, забота о детях, 
их воспитание стали вытеснять жалость 
к себе. постепенно стала даже чувство-
вать себя равной с окружающими людь-
ми. она сама теперь не понимала, как это 
получилось, как это ей удалось родить, 

IIIигабудин алихмаев

Маржанат: 
девушКа… БаБушКа…

Село  Гоор,  Шамильский  район
Фото  Х-М.  Зургалова
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вырастить и воспитать своих дочек. из-
за трудностей сельской жизни, особенно 
местных дорог, ей пришлось тогда пере-
браться в город, хотя в материальном 
отношении жить ей в городе было много-
кратно труднее.

но маржанат справилась. она счита-
ет, что ее спасли дети. при них она пере-
стала ощущать себя больной, даже урод-
ливой. и жалость к себе поэтому, можно 
сказать, у нее улетучилась. видимо, и 
окружающие перестали так явно ее жа-
леть. ведь представьте только, что вы-
растила она прекрасных, буквально на 
зависть, дочерей и выдала их замуж. но 
после того как и младшая ушла к мужу, 
к ней снова вернулось былое одиноче-
ство. а с ним и задремавшее, было, ощу-
щение физической неполноценности. 
что же делать? как быть? рожать еще 
– не получится. хотя забота о детях тут 
опять бы ей помогла. но вот у ее брата 
дом полон детьми. пошла к нему, попро-
сила. брат понял ее и отдал одного маль-
чика. несколько лет растила его, но в се-
мье брата никак не могли привыкнуть к 
этой разлуке. пришлось вернуть своего 
воспитанника. поскорее бы внуки поя-
вились, думала она. и тут пришла мысль: 
почему бы не взять приемных из детдо-
ма? так и сделала. взяла двоих: сестру и 
брата. радовалась маржанат – достались 
ей хорошие дети.

как мудра природа, какие величай-
шие человеческие качества заложены ею 
в женщину-мать! приходится постоянно 
удивляться инстинкту материнства, пре-
клоняться перед ним. и вряд ли мы его 
до конца когда-нибудь поймем: он неис-
черпаем, как сама природа. и как жалки 
те женщины, что в обход заложенного в 
них природой бегают за славой, чинами. 
что такое слава по сравнению даже с ми-
молетной улыбкой ребенка! и с чем мож-
но сравнить подвиг маржанат, вырастив-
шей в ее положении и своих, и приемных 
детей. она их пестует и сейчас. теперь ей 
не приходится усыновлять или удочерять 
– появились внуки и внучки. так что мар-
жанат – глава уже большущей семьи, она 
постоянно занята делом. она поняла, что 

в городе воспитывать настоящих горцев-
джигитов и проворных горянок сложно. 
поэтому, как бы ни было трудно, решила 
она научиться жить в родном селе гоор-
хиндах. и таки научилась – у нее сейчас 
полноценный сельский образ жизни.

вернулась маржанат в свой родной 
аул еще с приемными детьми. привезла 
их, чтобы показать свое село. им здесь 
очень понравилось, они стали проситься 
жить здесь. ради них она решилась для 
себя на неимоверные, можно сказать, 
трудности. дети были малы и не понима-
ли, как будет здесь тяжело их обретенной 
маме вести в селе повседневную жизнь. 
село расположено на горном склоне, 
улицы почти все довольно крутые. как 
ей по ним ходить? но чего не сделаешь 
ради детей! научилась маржанат и здесь 
жить и ходить. но это были только цве-
точки. ягодки начались, когда задумала 
она построить здесь уютный домик. се-
годня она может вспахать уже и свой уча-
сток, выращивать на нем разную снедь. и 
вкусна она, и очень интересны эти заботы 
внукам и внучкам. теперь в доме бабуш-
ки маржанат много детей. она не разли-
чает среди них своих и приемных, не раз-
личает теперь и их детей – внуков. дети 
и внуки приносят маржанат радость пол-
ноценной человеческой жизни. она дала 
жизнь своему потомству, а потомство не 
дает ей ощущать боль от своей физиче-
ской неполноценности. какая чудесная 
взаимосвязь и поддержка! видимо, так 
было угодно богу.

подходишь к дому маржанат, и кажет-
ся, что оттуда веет чем-то радостным, 
приятным. не бывает, чтобы она встре-
чала гостя без улыбки. ухаживает она и 
за скотиной. возится она с внуками у ко-
ровника, наполняет мешки, чтобы пере-
бросить удобрения на участок. держит 
женщина три головы крупного рогатого 
скота. потому и внуки ее всегда с моло-
ком, и субпродукты есть. должно быть, 
сам аллах идет ей на помощь. малы еще 
внуки, но как проворны и по-взрослому 
помогают бабушке. знают, что вареная, 
в молочно-восковой спелости, кукуруза 
очень вкусна…
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основным блюдом в меню на-
ших предков был хинкал. он 
редко готовился из пшенич-
ной муки – тесто тогда полу-

чалось клейким. тогда ведь еще не было 
соды, что теперь в него добавляется. те-
сто из пшеничной муки тогда квасили и 
из него пекли чуреки, бублики, пироги 
и т. п. наши предки не имели пшеничной 
муки разных сортов, она вся была обой-
ной – с отрубями. поэтому чуду, курзе 
или блины тоже 
были из грубого 
теста. как гово-
рят, первыми в 
дагестане нау-
чились молоть 
пшеничную му-
ку разных со-
ртов в аулах 
нижнее каза-
нище и эрпели, 
что ныне в буй-
накском районе. 
произошло это, 
по рассказам стариков, довольно позд-
но, в конце позапрошлого столетия. но и 
тогда казанищенцы и эрпелинцы тоже не 
готовили хинкал из муки первого и вто-
рого сортов. сода, кажется, появилась у 
нас только при советской власти. предки 
наши, впрочем, и не нуждались в ней в 
своей кулинарии.

сегодня хинкал дагестанцы готовят 
из всех сортов пшеничной муки с добав-
кой соды. приготовленный из красиво-
го, пухленького теста, он так и просится 
в рот. но знайте: ему по вкусу и аромату 
довольно далеко до традиционного, де-
довского хинкала. тогда хинкал готовили 
из специальной муки. это была «хинкаль-
ная мука», она содержала смесь ячменя, 
кукурузы и бобов. при отсутствии ячме-
ня или ржи, мука получалась ниже каче-

ством. еще ниже по качеству хинкальная 
мука получалась при отсутствии бобов.

бобы играли в питании горцев боль-
шую роль. они хорошо росли на участ-
ках высокогорья и, по сравнению с пше-
ницей, рожью и ячменем, были вдвое 
и втрое более урожайными. при этом 
можно было получить обильную массу 
высококалорийной соломы. вдобавок 
ко всему бобы еще и обогащали почву 
азотом. но как бы ни был вкусен и сы-

тен дедовский 
хинкал, мы, 
можно сказать, 
почти забыли 
его. мало у нас 
осталось стари-
ков, помнящих 
вкус и аромат 
того хинкала, 
что готовился в 
старину из хин-
кальной муки. 
патимат за-
галова из села 

гоор шамильского района – одна из них. 
ей за девяносто, но еще довольно про-
ворна, и рассказчица она превосходная. 
начинает она всегда со вздоха: «эх, хин-
кал, хинкал…». она большая мастерица 
в старинной кулинарии. хинкал, гово-
рит она, в старину готовить умели все 
хозяйки, а вот муку хинкальную – лишь 
немногие.

выросла патимат в зажиточной семье, 
в которой была возможность готовить 
вдоволь хинкальной муки и есть вкус-
ный хинкал с колбасой или с курдюком, 
заправленный чесноком и мясом. вку-
сен был и хинкал со сметаной, творогом, 
сыром. раньше семьи обычно бывали 
большими и нуждались в запасах разно-
образной еды. в семье патимат готовили 
не менее 40-50 мерок хинкальной муки 

шигабудин алихмаев

хинКал – на все вреМена



28

 наше Село 

(мерка – 12 кг), десятки мерок просяной, 
солодовой, ржаной, ячменной. кукуруз-
ную же муку готовили не меньше самой 
хинкальной. она употреблялась летом 
в смеси с молочными субпродуктами, 
чаще всего с пахтой. она хорошо утоляла 
не только голод, но и жажду. и тIех (мука 
из жареных зерен) тоже готовили тогда 
много: из ячменя, овса, кукурузы, ржи. 
горский тIех – тоже готовая еда. смешать 
его со сметаной, творогом или сливками 
– получится сытное вкусное блюдо.

бывал еще и грушевый тIех. мелкую 
дикую спелую грушу нарезали, сушили 
и калили, добавляли жаренный ячмень, 
конопли и подсолнуха – из этой смеси го-
товили очень вкусный тIех. он заменял и 
кисель.

хранилищем всех этих продуктов у 
горцев был цагъур. это сколоченный из 
тесаных досок и стоек небольшой «до-
мик», стоящий внутри просторного жило-
го помещения. мастерили цагъур с плот-
ными дверями и без окошек. грызунам 
он был недоступен. освещали его внутри 
при необходимости жировой или вос-
ковой свечой, пользовались и лучиной. 
внутри цагъура было оборудовано мно-
жество отсеков для хранения муки, зерна 
и других припасов. мясные же заготовки 
после хорошей просушки навешивались 
к потолку цагъура. заготавливалось в се-
мье патимат не менее 15-20 мерок фасо-

ли, 50-60 мерок картофеля, сотня с лиш-
ним тыкв и т. п.

готовить бобы, ячмень или рожь для 
хинкальной муки было несложно: зерна 
сушили да калили – вот и все. а вот с ку-
курузой приходилось соблюдать всякие 
тонкости. собирали ее пока стебли были 
еще в соку, початки очищали, а кочаны 
лущили. тут всей семье приходилось 
проявлять проворство, чтобы кукуруза, 
пока еще была сыра, могла попасть на 
большую жаровню, где ее и калили. вот 
где требовалось большое мастерство, не 
всякая хозяйка справлялась с этим. но 
патимат была уже в молодости чуть ли 
не первой мастерицей в селе. прокали-
вать на плите еще сырую и сравнительно 
большую массу кукурузы было довольно 
сложным и очень трудным делом. одна 
хозяйка могла перекалить, другая – не-
докалить, третья же – смешать перека-
ленную массу с недокаленной. и тогда 
во всех трех случаях мука будет некаче-
ственной. 

у хорошо прокаленных кукурузных 
зерен бока должны быть вздутыми, но 
не лопнувшими. лопаются же они при 
перекаливании. тогда из перекаленных 
зернышек кукурузы легко улетучивают-
ся и ее масло, и ее сладость, и ее аромат. 
в зернах же с невздутыми боками, когда 
они еще недокалены, превращение куку-
рузной глюкозы в крахмал не прекраща-
ется. и через недельку в них не останется 
ничего из присущей им сладости. и дело 
тогда не поправишь добавлением в тесто 
сахарного песка – вкус и аромат у хинка-
ла будет не тот. кроме того, мука из недо-
каленной кукурузы будет гигроскопична 
и при хранении быстро прокисает. через 
месяц-другой она станет уже непригод-
ной для изготовления хинкала. в семье 
же патимат мука хранилась и годами, не 
теряя всех своих вкусовых качеств. в ее 
семье даже в военное лихолетье еда го-
товилась из десятигодовых запасов, за-
готовленных еще ее бабушкой. 

хинкал был вкусен даже без соли, ко-
торая тоже была дефицитом. для хин-
кальной муки большое значение имеет 
и степень ее размола. это должен быть 
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однородный помол, не слишком тонкий, 
но и не грубый. патимат перед боль-
шим размолом всегда сама проверяла 
состояние мельницы, а жернова – осо-
бенно тщательно. и если находила, что 
они изношены, требовала от мельника 
исправить. ячмень, рожь, бобы для хин-
кальной муки, говорит патимат, можно 
покупать и на базаре. но кукурузу обя-
зательно должны выращивать и подго-
тавливать сами. рыночная же кукуруза 
бывает пересушена для муки – такая она 
годна только для приготовления комби-
кормов. муку для хинкала патимат ме-
сила и на свежем молоке, и на кефире, 
и на пахте да сыворотке. бывало, и на 
воде. даже в этом случае хинкал из хин-
кальной муки получался отменным. а из 
пшеничной  муки – «пресную» еду – она 
готовила очень редко – не любит запах 
соды. сегодня же, оттого, что нет другой 
муки, даже и она вынуждена «сидеть» на 
пшеничной. поэтому, твердит она, и ор-
ганизм заметно сдал. и сердце по этой же 
причине, думает она, стало барахлить.

не знаю, права ли патимат, но соду мы 
потребляем нынче безмерно. соду потре-
бляют и в большинстве горных сел, где не 
печется хлеб из квашеного теста. сода же, 
мы знаем, очень активна и, должно быть, 
негативно влияет в пшеничной муке и на 
ферменты, и на витамины. мы на это не 
обращаем внимания и употребляем ее 
без дозировки и постоянно. возможно, 
взрослые это перенесут, но что будет с 
детьми?! где голоса медиков? «эх, време-
на, времена…» – вздыхает патимат. да, 
пришли времена, когда происходит или 
уже произошла утеря вкуса настоящего 
горского хинкала, мастерски высушен-
ных мяса, колбасы, курдюка. ведь кусоч-
ки хорошо высушенного курдюка долж-
ны ломаться с треском. конечно, и теперь 
есть мастера, но только мало кто умеет 
правильно все это готовить. засаливание 
и сушка мясопродуктов в горах не были 
женским делом. но наша патимат и в этом 
понимает толк. раньше, говорит, скот от-
правляли на убой, глядя на погоду, – что-
бы мясо не портилось при сушке. перед 
сушкой его солили в выдолбленных из 

грушевого дерева ваннах. а теперь – в 
плохо оцинкованных металлических, где 
оно может стать и полуядовитым.

да, сушат теперь мясо где и как попало, 
в большинстве своем на застекленных, 
непродуваемых – непроветриваемых – 
балконах. в них – особенно при солнце 
– температура поднимается многократно 
выше той, что требуется. и возникает ду-
хота, при которой мясопродукты меньше 
сушатся, а больше прокисают, особенно 
– бараний жир и курдюк. и после суш-
ки они хранятся нередко там же. ясно, 
что из продуктов такого приготовления 
нельзя попробовать хинкал с хорошей 
приправой. что останется от аппетита, 
если от блюда несет кислым и тухлым? 

сушить мясопродукты и сыр, говорит 
патимат, надо на хорошо проветривае-
мых балконах или в сараях. они должны 
быть защищены от грызунов, птиц, ко-
шек мелкоячеистой сеткой, и помещать 
продукты для сушки нужно в тени и про-
хладе, на северной стороне. устроить так, 
чтобы солнечные лучи ни на минуту не 
попадали на продукты. труд не ахти ка-
кой, зато всю жизнь будет служить таким 
образом оборудованный уголок в поме-
щении. патимат сердится на нынешнее 
поколение за то, что довольствуется оно 
нынешней едой и не готовит привычную 
свою…

Фото  Т.  Юха
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алибек омаров

технология творчества 
по доКтору гусейнову

дагестанский врач и ученый является 
автором более восьмидесяти изо-
бретений, и число их продолжает 
расти. на этот раз весть пришла из 

румынского города яссы, с международной вы-
ставки новых технологий: его устройство для 
лечения множественных переломов ребер при-
знано лучшим и удостоено диплома и золотой 
медали. асадула гусейнович рассказывает:

– это тот случай, когда оригинальная идея, 
вызванная насущной необходимостью, была 
тут же успешно апробирована, результатом 
чего стало сохранение жизни пациента. в реа-
нимационное отделение республиканского 
ортопедо-травматологического центра (ротц) 
поступил пожилой больной в смертельно опас-
ном состоянии – с множественными перелома-
ми ребер и парадоксальным дыханием. попыт-
ки применения известных методов фиксации 
«реберной панели» в данном случае оказались 
неэффективными. и у меня возникла мысль о 
лучшем решении проблемы, которое после не-
долгих приготовлений мы с рамизом ибраги-
мовым, перспективным и творчески активным 
нашим хирургом, и осуществили. нами было 
скомпоновано и применено устройство из дета-
лей аппарата илизарова. больной выжил и по-
шел на поправку.

и прежде его разработки отмечались ди-
пломами и экспонировались на международ-
ных форумах в китае, сербии. его выступления 
с научными докладами на съездах и конфе-
ренциях травматологов-ортопедов в москве, 
санкт-петербурге, самаре и сочи получали вы-
сокие оценки авторитетных коллег. доктор ме-
дицинских наук асадула гусейнович гусейнов 
– травматолог-ортопед высшей категории, за-
служенный изобретатель дагестана, заслужен-
ный деятель науки и образования россии, в 2008 
году решением президиума российской акаде-
мии естествознания награжден медалью им. 

альфреда нобеля, а в 2011 году избран действи-
тельным членом рае.

он демонстрирует фотографию: оголенная 
нога в каких-то железных обручах, соединенных 
стержнями и болтами, – для несведущего нечто 
малоприятное, и рассказывает:

– вот он самый, аппарат илизарова, и вот устрой-
ство на основе его деталей, за которое я недавно 
получил патент на изобретение. метод илизарова 
общепризнан, его невозможно переоценить, отда-
ча от него чрезвычайно высока, но он не исчерпал 
своего потенциала – остаются возможности для 
его усовершенствования. по оптимизации метода 
илизарова у меня уже более двадцати патентов. 
от этого, конечно, он не перестает быть методом 
илизарова – я знаю свое место, но все эти устрой-
ства и технические решения были продиктованы 
практической необходимостью.

напомним, что абраам гаврилович илизаров, 
выдающийся советский хирург-ортопед, при-
думал универсальный «аппарат внешней фик-
сации для лечения переломов и деформаций 
костей». разработанный им метод принес ему 
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всемирную славу. используя метод илизарова, 
удается устранять сложные деформации и де-
фекты, «выращивать» кость и восстанавливать 
недостающие части конечностей.

– у меня сейчас долечивается пациент, ко-
торый год назад получил огнестрельный раз-
дробленный перелом костей голени с девя-
тисантиметровым дефектом берцовой кости, 
– рассказывает асадула гусейнович. – требова-
лось и срастить костные отломки, и устранить 
этот обширный костный дефект. мной была при-
менена известная методика. через месяц плани-
рую снять аппарат илизарова.

асадула гусейнович – автор более 300 публи-
каций, включая патенты на изобретения и удосто-
верения на рационализаторские предложения. 

– когда дело касается конкретных больных, не 
на все возникающие вопросы находишь ответы 
в книгах, статьях, опыте коллег, – рассказывает 
он. – приходится делать поправки на жизнь. ду-
маешь о предстоящей операции со всеми ее тех-
ническими подробностями, опасностями, риском 
разнообразных осложнений. и в поиске путей их 
предупреждения и преодоления нередко возни-
кают интересные идеи, порой даже во время са-
мой операции. однажды найденное и апробиро-
ванное оригинальное решение лечебной задачи 
потом используешь в своей каждодневной рабо-
те. но было бы жаль, если бы о твоей находке не 
узнали другие врачи и тоже не использовали ее.

в 1991 году молодой врач асадула гусейнов 
приехал в махачкалу и поступил в аспирантуру. 
но он не перестал быть хирургом, врачебная де-
ятельность для него всегда оставалась основной. 
в ходе работы над диссертацией и появилось его 
первое изобретение, новый способ лечения бо-
лезни пертеса (заболевание тазобедренного су-
става). подал заявку и забыл о ней, так как тогда 
еще не знал, что надо ждать и два и три года до 
получения патента, если, конечно, твое изобре-
тение сочтут «обладающим мировым уровнем 
новизны» – то есть еще никем не предложенным 
где-нибудь в европе, америке или другой части 
света. диссертация по ранней диагностике и 
комплексному лечению болезни пертеса была 
досрочно защищена в ростове-на-дону, он уже 
работал ассистентом на кафедре травматологии 
и ортопедии факультета повышения квалифика-
ции дагестанской медакадемии, когда к немало-
му своему удивлению получил патент на изобре-
тение – радостное событие, какое потом в его 

жизни будет повторяться чаще, чем у кого бы то 
ни было из врачей.

в 2007 году он защитил докторскую диссерта-
цию, которую считают уникальной по количеству 
использованных в ней инноваций – 45 запатен-
тованных авторских разработок. «у меня были 
учителя, – говорит он, – у которых я учился кли-
ническому мышлению, оперативной технике, вы-
держке, чуткому отношению к пациентам. это мои 
старшие коллеги, товарищи, друзья – всех не на-
зовешь. но кого нельзя не назвать и кто продол-
жает оставаться моим учителем – это мой отец». 

их трое братьев, среди которых он средний. 
старший брат абдулкамал гусейнович – хирург, 
тоже доктор медицинских наук, а младший маго-
мед – художник по специальности, ныне дирек-
тор лакского театра. родом они из небольшого 
села убра в лакском районе, но родились и пер-
вые годы жизни провели в грозном, где их отец 
работал в госпитале инвалидов великой отече-
ственной войны. отец, профессор гусейн камало-
вич гусейнов, несмотря на свои 80 с лишним лет, 
продолжает оставаться заведующим кафедрой 
фтизиатрии в дагестанской медакадемии. об отце 
сын рассказывает с уважением одного професси-
онала к другому, творческая активность и работо-
способность которого не могут его не восхищать:

– это человек, который и в науке и в практике 
реализовал себя сполна. сначала он получил из-
вестность как незаурядный хирург по туберку-
лезу позвоночника. к нему приезжали со всего 
советского союза. он делал уникальные костно-
пластические операции на передних телах по-
звонков, очень сложные, длящиеся по четыре-
пять часов. эти операции и теперь впечатляют, а 
отец делал их еще лет сорок назад.

впоследствии отец отошел от хирургической 
практики, посвятил себя науке, защитил канди-
датскую и докторскую диссертации, стал заве-
дующим кафедрой, долгое время был и прорек-
тором по науке в мединституте, выпустил целую 
серию научно-популярных книг. асадула учился 
в третьем классе, когда в 1972 году они перееха-
ли в махачкалу. перед юношей, закончившим 
школу, вопрос о выборе профессии не стоял.

– работа отца меня всегда увлекала. будучи 
старшеклассниками, мы со старшим братом ходи-
ли смотреть на его операции. как и студенты, на-
девали халаты, маски, колпаки – и наблюдали. с 
юных лет я, подобно фокуснику, тренировал руки, 
знал, что сам тоже буду оперировать. в выборе 
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профессии я был свободен, но пример отца пере-
вешивал и отметал другие варианты. точно так же, 
как теперь два моих сына, несмотря на разнообра-
зие интересов, тоже хотят стать врачами. им никто 
не навязывает и не диктует свою волю. они выби-
рают то, что им больше по душе. я считаю, что за 
детей не надо решать, надо уважать их мнение и 
выбор. и проблема отцов и детей, о которой столь-
ко говорят, мне кажется немного надуманной. чем 
меньше их воспитываешь словами, тем меньше 
поводов для конфликтов. иное дело – сила приме-
ра, она велика. это я сужу по себе, а теперь и по 
своим детям.

после окончания дагестанского мединсти-
тута асадула гусейнович сам тоже четыре года 
проработал в грозном. с добрым чувством вспо-
минает он заведующего отделением ркб, замеча-
тельного хирурга геннадия абрамовича урьева, 
который хвалил своего начинающего коллегу: 
«асадула, из тебя выйдет толк, у тебя собачья 
хватка» – лучшего комплимента у него не было. 
он работал днем в отделении ортопедии, вече-
ром в поликлинике, а по выходным дежурил в 
больнице скорой помощи. это была нелегкая, но 
полезная школа, необходимая для становления 
специалиста. о своей профессии он рассказыва-
ет с нерастраченной увлеченностью:

– в нашей работе, как я убеждаюсь, вообра-
жение и способность к творческой мысли имеют 
гораздо большее значение, чем знания, потому 
что знания, как ни старайся, ограничены, а во-
ображение не знает границ. бывает, человек фа-
натично предан какому-то методу, направлению 
или научной школе, но если придерживаться их 
слишком педантично, эта преданность может 
навредить. иногда надо дать волю воображе-
нию, конечно, не выходя за пределы разумно-
го. приходится быть немного и инженером, и 
художником, и скульптором, но у нашей работы 
есть существенная особенность. скажем, скуль-
птор имеет дело с материалом однородным, а 
мы работаем с живыми тканями, костными, мы-
шечными, нервными, которые отличаются упру-
гостью, плотностью, кровоснабжением. в трав-
матологии большое значение имеет быстрота 
действий, твердость и сила рук. когда вижу сво-
их курсантов, особенно молодых, что они курят, 
я стараюсь внушить им: они не только вредят 
своему здоровью, но и снижают свои профес-
сиональные возможности. поэтому травматолог 
должен следить за своей физической формой.

в республиканском ортопедо-травматологи-
ческом центре в состоянии оказывать качествен-
ную медицинскую помощь на современном уров-
не. но есть и то, что, к сожалению, тут не делают: 
не проводят операции по эндопротезированию, 
то есть замене суставов на искусственные. 

– еще в пору работы над кандидатской дис-
сертацией, – рассказывает асадула гусейнович, 
– я ездил в санкт-петербург, чтобы освоить одну 
нужную методику. когда известный профессор 
узнал, что я из махачкалы и занимаюсь пробле-
мой лечения болезни пертеса и врожденного 
вывиха бедра, он сказал: «мы тут больше всего 
на вас работаем. северный кавказ, в частности, 
дагестан – самый большой поставщик болез-
ней тазобедренных суставов». характерными 
для нашей местности являются и врожденный 
вывих бедра, и неразвитие тазобедренного су-
става, заболевания его и коленного сустава. их 
распространение, видимо, связано с какими-то 
местными особенностями. по многим другим по-
казателям у дагестанцев, по сравнению с другими 
россиянами, больше резервов компенсации. 

в мире сейчас наблюдается бум в эндопроте-
зировании, вызванный тем, что применяют вы-
сококачественные импланты, изготовленные из 
металлических компонентов и высокомолеку-
лярного полиэтилена. стоят они, ясно, недеше-
во. зато человек после такой операции получает 
то, на что не пожалеешь никакие деньги, – зна-
чительное повышение качества жизни.

у нас операций по замене тазобедренного су-
става на имплант не делают из-за отсутствия ли-
цензии, а не потому, что нет специалистов. наш за-
ведующий кафедрой профессор абакар алиевич 
абакаров докторскую диссертацию защитил по та-
зобедренным суставам и первым в дагестане вы-
полнил операцию эндопротезирования. а два года 
назад в москве я в течение месяца прошел специа-
лизацию, самостоятельно выполнил две операции. 
у нас есть еще врачи, прошедшие специализацию. 
было бы логично получить лицензию. 

постороннему трудно себе представить, 
из чего порой в республиканском ортопедо-
травматологическом центре «собирают» снова 
людей, способных к нормальной жизни. сюда 
привозят для оказания экстренней помощи 
при переломах, ранах, разрывах связок, после 
падения с высоты, бытовых, спортивных, кри-
минальных и прочих травмах. но чаще всего 
– все больше и больше – привозят попавших в 



35

 проФеССия 

втоадорожные аварии. для дагестанских хирур-
гов остается также обычным явлением в мир-
ной жизни оказание помощи пострадавшим от 
огнестрельных ран и взрывов. махачкалинцы 
помнят о двух терактах, прогремевших в нашем 
городе 20 и 25 мая по улице орджоникидзе и по 
проспекту гамзатова. запомнили их и врачи.

– я уже собирался уходить, – вспоминает аса-
дула гусейнович. – вдруг поднялось волнение, 
мне позвонили и сообщили, что поступят постра-
давшие при терактах. как обычно в таких случа-
ях, переоделся, поспешил в операционную, куда 
на носилках и просто на руках уже заносили ра-
неных. наши врачи спешно сходились и тут же, 
разбившись на бригады, разбирали их. многие 
из врачей узнали о взрыве по пути домой и вер-
нулись. по этой части, я считаю, наш коллектив 
выше всяких похвал. 

надо представить себе этих больных – с раз-
мозженными, рваными, кровоточащими рана-
ми. один без сознания, другой заторможенный, 
вялый, третий возбужденный, в состоянии эйфо-
рии, как бы не совсем адекватный. они понима-
ют, что произошло, но некоторые не осознают 
всей тяжести своего положения. при лечении 
шока есть правило «золотого часа», когда под-
ключаются компенсаторные механизмы больно-
го. тут надо успеть, упустишь время, потребуется 
гораздо больше усилий при меньшем эффекте, а 
может закончиться и фатальным исходом. быва-
ет, что лежит больной на операционном столе, у 
него на голове нейрохирург работает, в животе 
хирург копается, с ногами травматолог возится. 
двумя-тремя бригадами одновременно опери-
руют и возвращают к жизни развороченного 
осколками и взрывной волной человека.

я взял тяжелораненого, у которого, помимо 
множества осколочных ранений, бедренная кость 
была вдребезги разбита массивной железкой от 
дверцы автомобиля, наполовину торчащей из 
раны. тут если повредить бедренную артерию, у 
больного буквально за минуту могла произойти 
смертельная кровопотеря. но магистральные со-
суды, к счастью, оказались неповрежденными. 
после продольного рассечения раны железка, на 
конец которой намотались обрывки мышц, была 
осторожно извлечена, остальное пошло полегче.

во втором случае я оперировал мужчину круп-
ного телосложения, у которого рана шла от одной 
ягодицы до другой через крестец, и дном раны 
являлись кости таза. рана огромная – 33 на 22 сан-

тиметра (в таких случаях мы измеряем собствен-
ными ладонями). и с этим раненым был момент 
везения: седалищный нерв оказался хоть и раз-
мятым, но целым. но что меня озаботило? пере-
лома у него не было, но за короткие минуты, пока 
мы готовимся, нам успевают принести рентген-
снимки: перелома нет, а из раны торчит кость. я ее 
просто извлек. оказалось, чужая, губчатая кость, 
– видимо, обломок таза, размером чуть больше 
спичечного коробка. мы пришли к выводу, что это 
кость смертницы, которая взорвала себя.

почти двадцать лет проработал асадула гу-
сейнович на кафедре травматологии и ортопе-
дии факультета повышения квалификации да-
гестанской медакадемии – вначале ассистентом, 
а с 2001 года доцентом, успешно сочетая лечеб-
ную, научную и педагогическую работу.

– мои дни заполнены обыденной работой. ког-
да у меня спрашивают, как ты успеваешь все это 
делать, я отвечаю: потому что не спешу. вот ког-
да спешишь, ты или опоздаешь, или вообще ни-
чего не сделаешь. сейчас даю мыслям отстоять-
ся. вот выполнил очередную работу, вроде все 
как положено, преимущества указал, отличия от 
обычного способа, а чего-то не хватает. отложил, 
через некоторое время появилось верное реше-
ние. идей у меня больше, чем я публикую, и ка-
чественно они стали лучше. более того, хочется 
верить, что самое лучшее мое изобретение впе-
реди. процесс продолжается и подводить итоги 
пока рано. предварительные итоги, пожалуй, 
можно будет подвести в будущем году, к своему 
пятидесятилетию.
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пришла я к ней в день учителя – са-
мый подходящий день для разгово-
ра с человеком, чей педагогический 
стаж – 59 лет. «точнее, 58, потому что 

59-й еще идет», – сразу уточнила моя собесед-
ница. она только что 
вернулась с торже-
ственного вечера в 
институте, где прора-
ботала больше 40 лет. 
вернулась сияющая, 
с цветами от коллег 
и учеников, которые 
никак не хотели ее 
отпускать, и она даже 
немного опоздала на 
интервью.

тамара борисовна 
мкртчан-шамилова 
в дагестане живет с 
1936 года. ее, четы-
рехлетнюю девочку, 
оставшуюся без роди-
телей, тетя привезла 
сюда из шемахи, что в 
азербайджане. когда-
то ее предки перееха-
ли туда по царскому 
указу: армяне были 
хорошими виноде-
лами, и жителей пяти 
армянских сел при-
слали шемахинскому 
хану «в подарок».

– а дядя с тетей приехали в махачкалу, тогда 
еще порт-петровск, в 1918 году, после резни в 
баку. дядя работал агрономом – поднимал вино-
градарство. жили мы на леваневского, 22, дом 
этот дядя купил у одного иранца за пять рублей 
золотом. обо всем этом я рассказывала твоей 
коллеге для книги (воспоминания Тамары Бори-
совны о Махачкале 1930–1940-х вошли в книгу 
С. Анохиной и П. Санаевой «Был такой город». – 
Прим. ред.).

– да, в книге подробно описана история вашей 
семьи. как вы слушали радио и пересказывали 

услышанное в очереди за хлебом, вместе со сказ-
ками, которые рассказывала всем детям во дворе 
соседская бабушка, как учились во время войны 
– в четыре смены в здании дома пионеров, пото-
му что в школах разместили госпитали…

– и не только в 
школах: в здании 
кинотеатра «комсо-
молец» (ныне там 
находится дагестан-
ский театр кукол) 
тоже был госпиталь. 
и мы, школьники, 
ходили туда наве-
щать раненых, чита-
ли им, а меня часто 
просили написать 
письмо. у меня по-
черк был красивый. 
это благодаря пер-
вой учительнице. 
она была немка – 
дочь офицера.

– и она вам так 
нравилась, что вы 
тоже решили стать 
учительницей?

– ну, не совсем 
так. тут многое по-
влияло. тетя моя 
по-русски плохо 
говорила, а писать 
совсем не умела. 
прочесть что-то, до-

кумент заполнить или письмо написать – это 
мое дело было. а еще были у нас соседи – вин-
ковские, я про них тоже для книги рассказывала. 
у доктора винковского были две дочери и они 
часто играли в школу, особенно лена – она была 
«учительница», а я, значит, ученица. я должна 
была все время что-то писать, решать. у них 
была прекрасная библиотека и мне разрешали 
брать оттуда книги – я их буквально проглаты-
вала. со многими интересными книгами я так-
же познакомилась благодаря подруге – дочери 
писателя абдул-вагаба сулейманова, они тоже 

«я отсюда не уеду…»
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разрешали мне пользоваться своей библиоте-
кой. но это уже позже. вот ты спрашиваешь, по-
чему я пошла в педагогический… честно? там 
стипендию платили и давали карточки на пи-
тание. время-то было послевоенное, голодное! 
есть по этим талонам мы ходили в столовую фа-
брики III интернационала. дядя мой к тому вре-
мени умер, остались мы с тетей одни, надо было 
на что-то жить. я нахлебницей никогда не была, 
работать тоже рано начала – сначала вожатой, 
потом учительницей.

– вы какой предмет преподавали?
– я закончила сначала женский учительский 

институт – там готовили учителей для школ-
семилеток, в такой я и работала в тлярате, а по-
том поступила в дагестанский педагогический 
институт – тогда он еще не был даггосунивер-
ситетом. меня взяли сразу на 2 курс историко-
филологического факультета.

– а в тлярату попали по распределению?
– нет, по большой любви! (смеется) я поехала 

туда вслед за мужем – курамагомедом шамило-
вым. его все звали просто «кура ахмедович» – он 
был врач, хирург и получил назначение главвра-
чом в местную больницу. мы знакомы были не-
сколько лет, еще когда я училась. ну как знакомы 
– «здрасте – до свидания», приходили ребята-
спортсмены в институт к девушкам, ну и он сре-
ди них. я тоже спортом увлекалась – много лет 
занималась фехтованием (рапира), на чемпио-
нат союза ездила, разряд имела. и вообще за-
водилой была на всяких там вечерах. но такого 
прям явного интереса ко мне он не проявлял. а 
тут я на практике в школе № 1 веду урок. и вижу 
в окно, что он пришел и знаками показывает мне 
– жду, мол. я урок провела, вышла. а он спраши-
вает: – «тамара, у тебя паспорт есть?» – «есть, ко-
нечно». – «ты возьми паспорт завтра, я приду». 
ну я согласилась, думала, может, он хочет, чтоб я 
в библиотеке книги для него взяла или еще что. 
а он меня в загс повел! (смеется) свадьба у нас 
была комсомольская – мы обед приготовили, и 
гости пришли с гостинцами – кто с чем. патефон 
был, и друг наш на гитаре играл – пели, танцева-
ли, молодые ж были, много ли для веселья надо! 
кура очень веселый был, его все любили… и 
врач от бога – самых безнадежных больных на 
ноги ставил.

тут стоит немного отвлечься от рассказа о са-
мой тамаре борисовне и рассказать хоть немно-
го о ее супруге. курамагомед шамилов был не 

просто умным и талантливым, но и необычайно 
целеустремленным человеком. если хотел чего-
то добиться – то преград для него не существо-
вало. наверное, поэтому все, что он задумывал, 
у него получалось.

в 10 лет он ушел из родного аула и отправился 
пешком в буйнакск. целую неделю мальчик один 
шел горными дорогами – он хотел учиться! в буй-
накске кура сам определился в школу-интернат. 
учился отлично, занимался спортом. в 1950 году 
он – первый в своем селе и даже районе! – полу-
чил аттестат о среднем образовании. поступать 
решил в медицинский, поскольку понимал, что в 
горах очень не хватает квалифицированных вра-
чей. со временем он стал первым кандидатом 
наук в тляратинском районе, хирургом высшей 
категории, постоянно совершенствовался, учил-
ся у великого илизарова в кургане. ему принад-
лежит немало научных трудов, методических 
разработок, рацпредложений и изобретений в 
области травматологии.

– он был левша – левой резал, правой шил! 
раньше же левшей переучивали, его тоже за-
ставляли все делать правой рукой, вот и получи-
лось, что он одинаково хорошо владел обеими. 
хирурги-левши – редкость. кстати, я и не знала, 
об этой его особенности. узнала случайно. уже 
после свадьбы. мы сели обедать, торопились, 
ели из одной тарелки – студенты же! – так я ем и 
что-то мне мешает, неудобно как-то. тогда и за-
метила, что он ложку в левой руке держит, уди-
вилась. а он смеется – что ж ты не видела за кого 
замуж шла!

все – кто учился с ним, лечился у него, рабо-
тал под его началом, да и просто оказывался по 
жизни рядом, – отзываются о нем как о человеке 
необыкновенно светлом, добром, великодуш-
ном, щедром душой. в этом они с тамарой были 
схожи. они вообще были очень гармоничной па-
рой. и как только он углядел в ней – маленькой 
шустрой армяночке, комсомолке-активистке 
(она была секретарем комсомольской органи-
зации института) – не просто любовь всей своей 
жизни, а настоящую боевую подругу, которая и в 
горы за ним поехала, не раздумывая, и потом, на 
протяжении всей их долгой совместной жизни, 
всегда была тем надежным тылом, который да-
вал силы для новых и новых свершений. почти 
50 лет они прожили вместе…

– как вас приняли в тлярате родственники 
мужа и сельчане? и как вы вообще решились на 
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это – уехать горы, где и сейчас тяжелые условия 
жизни, а в 1955 году – тяжелейшие: ни дорог, ни 
городских удобств. и уж точно никаких книг, теа-
тра, концертов, а еще все говорят по-аварски…

– по-аварски я тоже быстро заговорила. я 
и не решалась, взяла да и поехала – как можно 
было не поехать?! тогда по распределению куда 
только не ехали, а я не просто так – я за мужем, 
в его село, к его землякам. знаешь, как меня на-
зывали в селе? – «нусай» – это по-аварски значит 
«невестка».

– это дорогого стоит.
– я не думала, как понравиться родным, сель-

чанам – не до этого было. я сама родилась в селе, 
удобствами избалована не была. да и тетушка 
меня так воспитала – никогда не кичись тем, что 
у тебя есть, делись. она сама ни копейки не бра-
ла с тех, кто у нас во время войны жил и после. а 
кого только в доме не было – спали на полу впо-
валку, я иногда поздно возвращалась, так шла по 
над стеночкой, чтоб ни на кого не наступить. мы, 
как приехали в тлярату, сразу окунулись в рабо-
ту. те, кто нас встречал по приезду, все думали, 
почему у меня чемодан такой тяжелый, что же 
там молодая жена привезла? а там книги были! 
я вела русский язык, литературу и историю. на 
износ работала – не просто уроки и тетради, но 
еще и походы, спектакли, внеклассная работа, а 
как же. я первую новогоднюю елку в селе орга-
низовала! пришла к председателю сельсовета – 
чтоб дал разрешение срубить елку, тогда с этим 
строго было. он сначала не понял, зачем она 
мне понадобилась. я объяснила, что хочу детям 
праздник устроить, и он дал разрешение. слух о 
том, что у нас будет елка, как в городе, сразу раз-
летелся по селу. ко мне пришли родители – чем 
помочь, что нужно. собрали деньги, чтобы ку-
пить настоящие елочные игрушки. кто-то из села 
ехал в город – его попросили, и он привез боль-
шой набор стеклянный. в подготовке участвова-
ли все – костюмы делали, украшения для елки 
вырезали и клеили, стихи и песни разучивали. а 
сама елка какая была! огромная, пушистая – до 
сих пор ее помню. она простояла дней сорок, 
смотреть на нее приходили из соседних сел. и ни 
одна игрушка при этом не пропала! люди были 
искренние, открытые. ты к ним с душой – и они 
к тебе так же. вот сколько молока дает корова в 
горах? литр, а то и меньше. но горянка, зная, что 
у меня дети маленькие, обязательно половину 
присылала для них. хотя у нее самой мал-мала 

меньше дома. о бытовых условиях мы и не дума-
ли. мне квартиру выделили при школе. это зву-
чит так – квартира! – а на самом деле комнатка 
два на три метра. там стояли две кровати желез-
ные и печка. столик небольшой муж сам сделал 
– за ним ели, там же планы уроков готовила, те-
тради проверяла…

– там же и диссертацию писали!
– ну да, когда я в аспирантуру приехала по-

ступать, у меня уже были черновые материалы. 
так вот, квартира эта была при школе, а сама 
школа, военкомат, больница и лесхоз находи-
лись не в самом селе, а поодаль, на отшибе по 
сути. и однажды я заблудилась по дороге. была 
в селе на пленуме. когда все закончилось, полу-
чилось, что все разошлись, ушли по тропинкам 
кому куда. а я чего-то замешкалась, отвлеклась 
и осталась одна. вроде и недалеко до дома – два-
три километра, но ночь на дворе, зима, снегу по 
пояс. я иду, плачу, кричу, зову кого-нибудь – вол-
ки воют, страшно. в какой-то момент сбилась 
с дороги и поняла, что иду по замерзшей реке, 
когда лед подо мной затрещал. не знаю, что бы 
со мной случилось, если б мои крики случайно 
не услышал сельчанин, живший на краю села. 
он меня и довел до школьной площади. наутро 
чуть не полсела сбежалось проведать меня, все 
разбирались, как так вышло, что меня никто не 
проводил. просто каждый решил, что я ушла с 
кем-то другим.

– а своих детей когда успевали воспитывать? 
(у шамиловых двое детей – дочь аида – врач, 
сын мурад – архитектор, оба давно живут и ра-
ботают в москве).

– да как-то так и воспитывали – между уро-
ками и между приемом больных. дочь в августе 
родилась, а в сентябре я уже была на работе. с 
сыном тоже не сидела дома – он в начале сентя-
бря родился, так за мной почти сразу из школы 
пришли: «тамара борисовна, вы когда верне-
тесь?». в тлярате мы прожили пять лет, меня там 
в партию приняли. я ж всегда идейная была. 
как-то выиграла в лотерею 25 рублей и купила 
собрание сочинений ленина! до сих пор дома 
стоит. диссертацию защитила по национально-
му вопросу по истории партии и преподавала 
историю кпсс в пединституте в махачкале. 48 
лет проработала там. потом уже, конечно, не 
историю партии читала, а отечественную исто-
рию. я по сути и сейчас работаю, не уволилась. в 
прошлом году заболела – возраст все же (тамаре 
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мкртчан 82 года) – пришлось ехать на операцию 
в москву. так что пока я дома.

вот именно что – «пока». потому что тамаре 
борисовне дома не сидится, она привыкла быть 
всегда в движении, в окружении людей, что-то 
придумывать, в чем-то участвовать. когда ра-
ботала вожатой – походы, слеты, концерты ор-
ганизовывала. уже будучи институтским препо-
давателем, всегда отвечала за патриотическое 
воспитание. и не абы как, не для галочки – один 
только музей боевой славы дгпу – ее детище – 
чего стоит.

«вездесущая», «вездеуспевающая» – такими 
эпитетами награждают ее студенты в памятных 
дипломах и благодарственных письмах. все их – 
от каждого выпуска – тамара борисовна береж-
но хранит. пожалуй, они для нее даже более цен-
ны, чем официальные награды. а из всех своих 
многочисленных званий (заслуженный учитель 
рд, отличник народного образования рф, заслу-
женный наставник молодежи рд, почетный ра-
ботник высшего профессионального образова-
ния рф и т. д.) по-настоящему гордится медалью 
макаренко за заслуги и вклад в просвещение. 
она – единственная дагестанка, удостоенная 
этой награды.

– 58 лет работы, 58 лет – ученики-тетради-
планы-оценки-экзамены – неужели никогда не 
жалели о выборе профессии?

– (задумывается). хлебной эта профессия ни-
когда не была, тут действительно много не зара-
ботаешь, тут другое важно. ты видишь результат 
своей работы – своих учеников. как они меняют-
ся, растут, умнеют, добиваются каких-то успехов 
– это большая радость. вот мы когда-то в тляра-
те ставили спектакль по чехову, «толстый и тон-
кий». через много-много лет пришел ко мне че-
ловек, который в нем участвовал, пришел, чтобы 
сказать: «тамара борисовна, я понял, что значит 
«тонкий»! это не потому, что он был худой, чехов 
другое имел в виду»…

– хорошо, что хоть через много лет, но понял!
– вот и я так же сказала.
– ну, с тляратинскими учениками понятно, да 

и вообще с тем временем – хотели тогда сель-
ские дети учиться, стремились к знаниям, ста-
рались. а вот нынешние ваши студенты, если 
сравнивать их со студентами даже не 30, а 20, 15 
лет назад – они какие? сильно изменились? вот 
нас в университете преподаватели ругали, что 
мы бестолковые, читаем мало и пишем с жутки-

ми ошибками, думать не хотим, рассуждать не 
умеем. а сейчас, когда встречают, вздыхают, что 
мы были еще ничего, а вот теперь та-а-а-кие сту-
денты…

– да, очень изменились. большинство заняты 
чем угодно, но не учебой, не знают элементар-
ных вещей, начинать приходится с азов – рим-
ские цифры изучать, понятия «до нашей эры – 
после» – почему там счет наоборот очень многие 
не понимают, словарную работу провожу… а 
что делать? их можно вытащить из этого болота, 
расшевелить, но нужно приложить невероятные 
усилия, огромные просто. у меня уже сил таких 
нет, а из молодых преподавателей мало кто хо-
чет на это себя тратить. они, конечно, как мы, 
в горы бы не поехали детей учить, у них другие 
приоритеты, к сожалению.

– это вы о взятках за оценки?
– и о них тоже. я так не могу и не хочу – как 

людям в глаза смотреть? у меня все сами сдают. 
учат и сдают, пусть хоть с десятого раза, но сами! 
студенты, они ведь все видят, все понимают, как 
они будут уважать учителя, который открыто 
объявляет, сколько стоит экзамен. поэтому и 
прозвища у меня «железная леди» и «белая во-
рона». и муж мой такой же был, никому не отка-
зывал, всегда помогал если мог – люди это пом-
нят. он когда умер, еще пять лет телефон дома не 
умолкал – его спрашивали…

– почему вы не уезжаете из дагестана? дети 
зовут, наверное, переживают, как вы тут одна.

– ой, переживают, не то слово! грозятся на-
сильно забрать. а я не могу уехать. я могла бы 
сейчас сказать тебе, что тут дело всей моей жиз-
ни, мои ученики, но это лишь громкие слова. тут 
дело в другом… (задумывается) настоящей да-
гестанкой я не стала, хотя обычаи дагестанские 
знаю и уважаю, соблюдала все, когда в горах 
жила, знаю аварский и кумыкский…

– ???
– его я выучила, когда в кумторкале работала. 

ну, а как иначе – люди говорят – и ты говоришь. 
так вот, я была и остаюсь армянкой, но мне нео-
бычайно повезло, что я попала в дагестан к тете 
и дяде. я благодарна им до сих пор! и отсюда я 
не уеду, потому что здесь их могилы – этих самых 
дорогих мне людей. и мой муж тоже здесь похо-
ронен.

Беседовала 
Влада БеСАРАБ

 проФеССия 
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в довоенные и послевоенные 
годы учителя, приехавшие в да-
гестан из центральных районов 
россии, проводили большую ра-

боту по ликвидации неграмотности. само-
отверженный труд русских девушек до сих 
пор помнит старшее поколение. многие 
из них, создав интернациональные семьи, 
навсегда связали свою жизнь с кавказом. 
другие, проработав не-
которое время, уехали 
обратно, но помнят, как 
отдавали свои знания 
подрастающим поколе-
ниям. я же свой рассказ 
о моей самой любимой 
учительнице хочу на-
чать с такого эпизода.

… январь 1966 года. 
в московскую сель-
с к о х о з я й с т в е н н у ю 
ака демию им. к.а. ти-
мирязева я приехал 
для прохождения уста-
новочных занятий на 
педагогическом факультете. устроился 
в общежитии. со мной в одной комнате 
оказались – сергей из сибири и камиль из 
узбекистана. познакомились и, уставшие 
в пути, рано легли спать. вдруг со мной за-
говорил сергей:

– извините, повторите, пожалуйста, 
еще раз свое имя.

– вагит.
– а фамилия?
– атаев.
– у вас есть сын по имени замир?
ошеломленный я вскочил с кровати:
– вы колдун?
– нет.
– откуда же вы знаете, что у меня есть 

сын замир?
– из книги «сенсация номер один», ко-

торую прочел на днях.

– что за чудо! – я был очень удивлен.
утром спешу в большой книжный мага-

зин, что на улице горького. повезло! купил 
оставшиеся три экземпляра, перелисты-
ваю книгу. в нее вошли самые интересные 
материалы и фотоиллюстрации лучших 
авторов, и среди них напечатаны короткие 
«заметки из дневника сельской учительни-
цы». а это – моя самая любимая учительни-

ца – маргарита алексе-
евна зацепина.

радости не было 
предела. о моем даге-
стане, о моих товари-
щах, о моей семье бу-
дут читать не только в 
нашей стране, но и за 
ее пределами! ведь эта 
книга-ежегодник вы-
шла на четырех языках 
– русском, английском, 
японском и испанском.

… 1955-й год. в каби-
нете ректора воронеж-
ского педагогического 

института идет распределение выпускни-
ков.

– рекомендуем вас в аспирантуру, – 
предлагают м.а. зацепиной.

– спасибо. об аспирантуре, конечно, 
мечтаю. но сначала хочу поработать…

из длинного списка географических на-
званий выпускница выбирает дагестан, 
желает там, в сельской школе, препода-
вать русский язык и литературу.

– знакомься. вот кто будет вести у вас 
русский язык и литературу, – сказала мне 
моя сестра зарипат, тогдашний завуч эр-
пелинской средней школы, показывая на 
маргариту алексеевну. 

оказывается, директор школы попро-
сил сестру, чтобы новый педагог вначале 
пожила у нас. на меня смотрели синие, как 
ясное небо, глаза.

вагит атаев

живая паМять
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– он – отличник, – представила меня 
сестра, – стремится окончить школу на ме-
даль.

– желаю ему успехов, – с приятной 
улыбкой сказала молодая девушка.

за короткое время русская учительни-
ца быстро освоилась в нашем старинном 
кумыкском селе. интересовалась очень 
обычаями, традициями. а однажды обра-
тилась ко мне:

– твоей маме и сестре нелегко вести до-
машнюю работу. принеси, пожалуйста, ве-
дро воды из родника.

я оказался в трудном положении. как 
быть? отказаться не могу, но и выполнить 
поручение тоже не решаюсь.

– можно, я за водой ночью пойду?
– почему? иди днем.
– днем меня девушки увидят… и объяс-

няю, что меня смущает.
– ладно, – соглашается она. 
и стал я носить воду в ночное время.
а вот другой случай.
– посмотри, у твоей мамы тазик гряз-

ный. надо бы его почистить, – улыбаясь, 
она показывает на него.

– да я не умею.
маргарита алексеевна берет тазик, 

набирает воду, песок и под яблоней, что 
стоит во дворе, показывает, что и как 
надо сделать. куда деваться! приступаю 
к непривычному для меня делу. вдруг от-
крывается калитка и кричит соседка (мать 
моей будущей жены):

– чем ты занят?
я быстро сообразил что к чему, и стал в 

таз собирать упавшие с дерева яблоки:
– яблоки собираю, – говорю. – они с де-

рева упали…
оборачиваюсь и вижу, как маргарита 

алексеевна, улыбаясь, закрывает окно.
уже потом, сам став педагогом, даже за-

служенным учителем дагестана, членом 
союза писателей, я понял, что маргарита 
алексеевна, оказывается, уже тогда совсем 
молоденькой была учительницей с боль-
шой буквы. она не только учила нас на уро-
ке, но и отдавала нам все свое свободное 
время, свое умение, свое сердце. благода-
ря ей я осознал, что школа – это огромный 
светлый мир, связанный тысячами нитей 

с жизнью. на всю жизнь в моей памяти 
останутся ее уроки по русской литературе. 
учебный материал она превращала в не-
большой спектакль, все мы становились 
сопричастными друг другу и литературе. 
маргарита алексеевна владела магией 
слова. она так доводила до нас художе-
ственные произведения, раскрывала их 
героев, так выразительно, очень проник-
новенно читала наизусть отрывки из поэм, 
повестей, романов, что порою на ее глазах 
появлялись искренние слезы-звездочки, 
чего не скрывали от нее и мы, ее ученики.

мне никогда не забыть ее уроки добра 
– даже теперь, после нескольких десяти-
летий. под их влиянием у меня родилась 
новая книга детских стихов, которая так и 
называется – «доброта».

она всегда проявляла удивительную чут-
кость к каждому из нас. вот один эпизод.

– ты удивил меня сегодня на уроке, – 
радостно говорит мне учительница. – рас-
сказывал о данко из «старухи изергиль» 
не как школьник, а как поэт. не пишешь ли 
ты стихи?

– нет, – отвечаю я.
– и никогда не пробовал?
– нет.
– а ты попробуй.
и учительница попросила меня переве-

сти на мой кумыкский язык стихотворение 
м.ю. лермонтова «парус». и удивительно: 
мне это удалось, как показалось, без осо-
бого труда. после всеобщего одобрения 
его поместили в школьной стенгазете «за 
учебу!». может, с этого и началось мое лите-
ратурное творчество. если книга «сенсация 
номер один» для меня действительно стала 
сенсацией № 1, то сенсацией № 2 стало не-
давно полученное мною письмо от люби-
мой учительницы, в которое была вложе-
на желтая, выцветшая, но легко читаемая 
колонка из старой школьной стенгазеты со 
стихотворением «парус» лермонтова. до 
сих пор она хранила этот перевод как доро-
гую реликвию и теперь подарила его мне, 
своему бывшему ученику, чтобы я не забы-
вал, с чего начинался мой творческий путь.

сестра зарипат после занятий в школе 
в моем присутствии часто вела с маргари-
той алексеевной беседы на литературные 
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темы. мы от общения с ней всегда получа-
ли большое удовольствие и неиссякаемый 
заряд бодрости, что в будущем сказалось 
благотворно на нашем творческом пути. я 
и сестра, став потом членами союза писа-
телей, издали десятки книг художествен-
ной литературы. русской подруге очень 
понравился роман сестры «ливень на 
рассвете», переведенный на русский язык 
станиславом сущевским.

после смерти сестры и рождения моей 
первой правнучки маргарита алексеевна 
прислала свое стихотворение под назва-
нием «зарипат – имя вечное». а вот стро-
ки из ее недавнего письма, адресованного 
мне: «очень рада, что я свой жизненный 
путь начинала именно с эрпели, которое 
известные русские поэты а. полежаев и 
бестужев-марлинский в своих произведе-
ниях сравнивают с райским уголком. еще 
раз хочется поблагодарить за все доброе, 
что сделала для меня ваша прекрасная се-
мья: твои родители, твоя сестра зарипат и 
ты – мой ученик, мой друг, мой собрат по 
творчеству и по душе. спасибо всем эрпе-
линским друзьям, что они меня до сих пор 
не забывают, уважают и любят. я тоже успе-
ла на всю жизнь полюбить их – доверчивых, 
любознательных и добрых. моя первая лю-
бовь в жизни – это мои первые ученики из 
страны гор и человеческого братства».

в другом письме маргарита алексеевна 
делится со своими радостями: «хочется об-
радовать вас, что скоро выходит из печа-
ти моя новая книга стихов под названием 
«верность», куда вошли также поэма «на-
чало пути» о моих первых шагах педагоги-
ческой деятельности в эрпели и стихотво-
рение «зарипат – имя вечное». она также 
обрадовала русских читателей своими 
художественными произведениями, таки-
ми как повести «полевые цветы» и «река 
света», статьями и очерками в централь-
ных журналах и газетах. ей, заслуженной 
учительнице россии м.а. зацепиной, при-
суждена традиционная премия газеты 
«учительская правда» – за цикл статей о 
воспитании молодого поколения и методи-
ке преподавания литературы в школе.

бывший ученик маргариты алексеевны, 
ныне известный поэт, член союза писателей 

украины, лауреат международных премий 
владимир черепков в республиканской 
газете «товарищ» опубликовал ее высоко-
художественный очерк «живая память» о 
детях войны. под очерком приводятся его 
слова: «читаю «живую память» маргариты 
алексеевны, перед глазами – родной воро-
нежский пединститут, мой мудрый педагог 
– заслуженный учитель россии, кандидат 
педагогических наук м.а. зацепина, с ее 
пожизненной убежденностью в нравствен-
ной силе добра». а бывший второй секре-
тарь буйнакского горкома партии а.н. ме-
лай однажды мне сказала:

– вагит атаевич, рада за вас и за вашу та-
лантливую учительницу маргариту алексе-
евну. она просила передать вам большой 
привет. какая она молодец! ее доклад на 
всесоюзной научно-практической конфе-
ренции в москве получил высокую оцен-
ку. и – самое главное: «кто-нибудь есть из 
дагестана, из буйнакска?» – спросила она у 
аудитории. вот так она меня нашла.

маргарита алексеевна до сих пор живет 
добрыми мыслями о дагестане, о своих 
бывших учениках, об их судьбе. я охотно 
ей сообщаю о ее бывших воспитанниках, 
что они все занимают достойное место в 
жизни, а а. гусейнов, д. магомедгаджи-
ев, р. алишева, а. акаева и многие другие 
пошли по ее стопам – стали известными 
педагогами, а ее любимец, мой сын загир, 
выпускник аспирантуры при воронеж-
ском государственном университете, уже 
профессор, проректор по научной работе 
дагестанского государственного педаго-
гического университета. и очень приятно 
было узнать, что ее единственный ребе-
нок – дочь ольга, тоже пошла по ее стопам, 
недавно стала доктором филологических 
наук, работает в педагогическом вузе.

… идут годы. ребячьи тропинки оста-
ются в сердцах их учителей. не зарастают. 
они тесно переплелись. теперь это одно 
целое. одна судьба. это живая память. 
слово «учитель» я всегда писал бы с боль-
шой буквы. этому, по-моему, никто не стал 
бы возражать. потому что именно он, учи-
тель, как путеводная звезда, озаряет нашу 
жизнь, служит для нас примером добра и 
человечности.
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 Это было недаВно, Это было даВно...  

Выпускник дагмединститута, доктор биологических наук, биофи-
зик и эколог с международным именем, автор более 200 научных 

публикаций, член разных и очень «крутых» отечественных и зарубеж-
ных научных организаций, обшаривший всю страну в ходе научных 
исследований, уже многие годы живущий в москве, вспоминает… и 
воспоминания нашего земляка, весьма познавательные, излагаемые 
с юмором, редакция планирует опубликовать в нескольких номерах.

однажды, когда нам понадобилось 
поехать во владивосток, мы рано 
утром (в 4.00) с сонными володей 
кузнецовым и двумя коллегами-

биофизиками сели в машину «зил» в кузов с 
боковыми сиденьями вдоль борта. за рулем вос-
седала местная знаменитость, лихач и забулды-
га – толя музыка. сесть-то мы сели, а вот ехали 
ли мы – это еще как сказать!.. машина шла своим 
ходом, правда неизвестно где, так как было еще 
темно, и мы, перелетая с одного борта на другой, 
не успевали не только оглядеться по сторонам, 
но даже не могли поприветствовать друг друга 
при встрече во время полета в кузове. у нашего 
музыки, несмотря на его звучную фамилию, со 
слухом было не того – наши вопли и проклятия 
до него не доходили: он жал на газ все 60 км до 
самой славянки и остановился только у причала, 
чуть ли не уткнувшись бампером в аппарель па-
рома. не дожидаясь, пока мы сползем с машины 
и подойдем к нему со словами благодарности, 
анатолий дал такого деру, сверкая пятка-
ми, что увидели мы его только через два 
года, когда вновь посетили этот благодат-
ный край. забегая вперед, скажу – через 
2 года он управлял уже менее скоростной 
машиной – грейдером, в которой не толь-
ко пассажиры не уместятся, но и самому 
водителю сесть толком негде.

на обратном пути нас тогда уже поджи-
дала та самая «антилопа-гну», но без да-
вешнего «меломана» за рулем. его заменил 
не менее знаменитый в округе сашка, по 
прозвищу «мессер». такое имя он получил, 
работая на катере и рулевым, и капитаном, 
и матросом одновременно, за его бесша-

башность и смелость. он мог в любую погоду, ког-
да надо и не надо, выйти в море – будь это ясный 
день или темная штормовая ночь. он всегда готов 
в путь. особенно, когда ручки у штурвала замене-
ны бутылками с водкой. когда его катер, вихляя из 
стороны в сторону, появлялся на горизонте, на бе-
регу из громкоговорителей слышалось предупре-
ждение: «ахтунг-ахтунг! в бухте – мессер»!

время от времени его списывают на берег, 
и он пересаживается за руль машины толи му-
зыки, когда сам тот не в состоянии влезть даже 
на подножку кабины или «заболевает» надолго 
и беспробудно. но на этот раз музыка отсут-
ствовал по другой причине, по-видимому, этой 
причиной были мы – боялся получить по шеям 
за давешние полеты в кузове. но когда машина 
тронулась в путь, создалось впечатление, что 
за рулем все же сидел музыка. справедливо-
сти ради надо отметить, дорога, по которой мы 
скачем, не прямое асфальтированное шоссе, где 
скорость машины в 60 км/час может показаться 

заур хашаев

аБоригены поселКа витязь
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черепашьим шагом, а несемся мы по грунтовой 
дороге, размытой частыми тайфунами, цикло-
нами и разбитой траками танков, тракторов и 
тяжелыми колесами бронетранспортеров. на-
конец наши мытарства «по долинам и по взго-
рьям» закончились, и в 20.30 мы «допрыгали» до 
витязя – совершенно разбитые и седые от пыли. 
усталые донельзя, еле-еле доползли до берега 
и, не раздеваясь, плюхнулись в теплые ласковые 
волны родной нашей бухты. 

отмокали от пыли и отходили от дороги мы 
довольно долго, но дразнящий запах ужина, 
приготовленный нашей хозяйкой мининой при 
активном участии профессора либермана, звал 
к новым, но более приятным подвигам. позже 
выяснилась природа этого активного участия 
шефа. пока светлана готовила, ефим арсентье-
вич с чувством читал ей стихи горация, блока и 
много чего такого, о существовании которого 
мало кто слышал. только появление голодных 
«волков» помешало светлане до конца насла-
диться поэтическими изысками родного шефа.

аборигенами поселка витязь можно называть 
тех, кто надолго осел здесь, не собираясь никуда 
отсюда выезжать, и тех, кто живет постоянно во 
владивостоке, но проводит большую часть вре-
мени в году на витязе. к первой категории, без 
всякого сомнения, можно отнести упомянутого 
ранее александра музыку, а также последнего 
боцмана зверобоя «крылатка» николая пожит-
ка.

каждый день, проходя мимо шхун полпути в 
магазин за водкой, николай пожиток подходил 
к своей «крылатке» и минуту-другую молча сто-

ял, прислонившись щекой к шершавому 
борту зверобоя. вся жизнь пожитка была 
неразрывно связана с жизнью шхуны. 
куда только не заносила судьба «крылат-
ку». ходил экипаж зверобоя и нерпу до-
бывать, а также белька, моржа и белуху. 
промышляли зверя и в море лаптевых, и 
в охотском море. попадали и в передряги 
разного рода. однажды судно едва не по-
гибло во льдах берингова моря. за стака-
ном водки пожиток вспоминал: «уже был 
взят полный груз. в трюмах – шкуры, а 
вся палуба загромождена мясом морско-
го зверя. водоизмещение шхуны – тонн 
двести, а груза взято было еще больше. 
высоты борта над водой осталось совсем 
ничего, а судно плотно затерло льдами. 

стали надвигаться ропаки (льды, стоящие торч-
ком), давить. затрещало дерево, снесло напором 
льда уже часть фальшборта, немного осталось 
добраться до комингса трюма, проломить его… в 
общем, шхуне пришел бы скорый конец. капитан 
готов был уже объявить срочную эвакуацию эки-
пажа на лед. но повезло: в последние минуты сжа-
тие вдруг прекратилось». тогда не было никакого 
«гринписа». лови – не хочу! это давало простор и 
для поисков – особенно белухи, моржа, и для орга-
низации добычи зверя.

семью бессменного капитана буксирного кате-
ра «ост» баева василия ивановича и его дражай-
шую половину олимпиаду евграфовну – липочку, 
как ее любовно и ласково в глубоком подпитии 
кличет ее супруг, можно отнести к тем «витязя-
ням», которые и не помышляют об отъезде на 
историческую родину – кубань. бывало, подхо-
дишь к пирсу, где находилось постоянное место 
швартовки «оста», и, обращаясь к капитану, гово-
ришь просительно-вкрадчивым голосом:

– василий иванович! нам бы в «теплую» схо-
дить за ежами.

– а заявка у вас есть? – нахмурив свои лохма-
тые брови, сердито спрашивал тот.

в ответ мы извлекали из кармана стограммо-
вый пузырек со спиртом и показывали капитану. 
чуть раздвинув ноздри и распушив седые усы, 
василий иванович втягивал носом запах, исхо-
дящий от нашей «заявки», и чуть подобревшим 
голосом бросал:

– заявку вашу вижу, а вот подписи начальни-
ка водолазной службы товарища волкова в упор 
не замечаю!



45

 Это было недаВно, Это было даВно...  

мы тут же извлекали второй пузырек. глаза 
капитана начинали радостно блестеть, прежнюю 
сонливость как рукой снимало, он встряхивался и, 
вскочив с «банки» на ноги, кричал на весь витязь:

– ну, тогда усе в порядке! залазьте сюды!
– свистать всех наверх! – подавал команды 

баев самому себе, так как из всего экипажа на 
судне он был один.

мы быстро прыгали прямо с пирса на корму 
и устраивались, кто где мог, разложив рядом с 
собой питомзы для ежей и рыболовные снасти 
в виде закидушек. с борта катера было очень 
удобно ловить рыбу. василий иванович велико-
лепно знал места, где был отменный клев.

«отдать швартовы!» – кричал он зазевавшему-
ся на пирсе провожающему, и, когда последний 
бросал нам конец каната, оживший «ост» давал 
«полный назад» и, развернувшись в метрах 10 от 
берега, резко разворачивался и, вздыбив пену 
морской воды, резво бежал вон из бухты.

– чистым не употребляю! – говорил василий 
иванович, раскупоривая пузырек и разбавляя 
его содержимое ровно в два раза родниковой 
водой, которую он каждое утро приносил с со-
бой из дома.

липа строго следила за его здоровьем. утром 
он плотно завтракал дома, а обедал чаще всего 
тем, что бог послал. чаще всего в роли «херувим-
чиков» выступали мы, «научники». на поздний 
ужин капитан баев приползал на автопилоте сам, 
без посторонней помощи. дом или, говоря по-
местному, «пьяный барак» василия ивановича 
находился в метрах трехстах от берега у подно-
жия сопки змеиной. если ползти по еле заметной 
в густой траве козьей тропе напрямую, дорогу 
можно было сократить на 30-50 метров, что само 
по себе было для изнуренного тяжким трудом ка-
питана баева немаловажным фактом. детей у них 
отродясь не было. по крайней мере, мы их никог-
да не видели, да и сами баевы на эту тему особо 
не распространялись. о каких-то родственниках, 
оставшихся на кубани, они вроде и упоминали, но 
не очень уверенно. в то время как глава семейства 
тянул лямку на «осте», олимпиада евграфовна 
одно время кормила нас вкусными обедами в сто-
ловой биостанции, в другие разы нашего приезда 
она работала то кастеляншей на базе, то продав-
щицей в местном магазинчике, расположенном в 
доме янковского. зарплату они оба получали ми-
зерную, поэтому по мере сил и возможностей тя-
нули подсобное хозяйство. на огороде у них рос-

ло все, начиная от зелени и кончая тыквенными 
культурами и картофелем. вместо ограды вокруг 
огорода росли ровными рядами с человеческий 
рост вперемежку стебли топинамбура и конопли. 
из живности они держали несколько свиней, коз, 
пару десятков кур, а также одну кошку, которая 
регулярно несколько раз в году одаривала сво-
их хозяев многочисленным приплодом. василий 
иванович так же регулярно, не хуже тургеневско-
го герасима, топил их в бухте витязь. 

возвращаясь как-то вечером из лабораторно-
го корпуса по тропинке, ведущей мимо пьяного 
барака к нашему дому у ручья, я вдруг услышал 
впереди себя знакомое похрюкивание дикого ка-
бана. тут же раздались хрюканье домашней сви-
ньи и повизгивание поросят. я немного опешил. 
откуда здесь могли взяться дикий кабан и домаш-
няя свинья с выводком. не отличить хрюканье до-
машней свиньи от дикого кабана я не мог. уж что-
что, а голос вепря я запомнил на всю жизнь, когда 
пятнадцатилетним подростком охотился со шту-
церным ружьем, зарывшись в стоге сена на кол-
хозном току, или бежал наперегонки с трусливой 
собачонкой венеркой и разъяренным кабаном.

так вот, услышав до боли знакомые звуки, я, от 
греха подальше, отступил от тропы и схоронился 
за хлипкими стволами кустарниковых деревьев. 
вскоре на тропе показалась свинская процессия. 
впереди, грозно похрюкивая, гордо шагал мате-
рый кабан, за ним пятачком к хвосту следовала 
большая белая свинья, а вслед за ними, весело 
повизгивая, спешили с десяток полосатеньких 
поросят. когда их семейка отошла от меня на при-
личное расстояние, я вышел из укрытия и пом-
чался в сторону пьяного барака, где навстречу 
мне попался абсолютно трезвый василий ива-
нович. увидев мое белое лицо, баев спросил, 
что, мол, случилось. ну, я ему все и изложил. не 
дослушав до конца мою историю, баев ворвался 
в дом, сорвал со стены двустволку и побежал по 
указанному мною направлению. как-то раз васи-
лий иванович пожаловался нам, что его соседи, 
(бичи) по бараку, «схрумкали» его свинью на опо-
росе, и все спрашивал совета, как расправиться 
с обидчиками – перестрелять или утопить их в 
бухте. теперь он понял, что напрасно грешил на 
соседей. беготня по лесу не дала успеха, и раздо-
садованный баев вернулся ни с чем.

другой легендарной личностью витязя можно 
с полным правом назвать александра нечипо-
ренко или по-простому, как его называют друзья 



46

 Это было недаВно, Это было даВно...  

– чип. саша долгое время плавал в водах индий-
ского океана на научно-исследовательском судне 
от тихоокеанского океанологического института 
двнц ссср; порт приписки – г. владивосток. вме-
сте со своими друзьями володей подгурским и 
александром мурахвери долгое время плавал 
и нырял на сейшельских островах, в тиморском 
море, на банке фантом, в тихом океане на боль-
шом барьерном рифе в австралии, во вьетнаме и 
на многих островах и архипелагах в тропиках. по 
свидетельству ивана арзамасцева, в последнее 
предперестроечное время они работали гидро-
навтами подводного научного аппарата «океано-
лог», погружаясь на глубины более 500 метров в 
гамовском каньоне (напротив витязя), участвова-
ли в поисках сбитого корейского «боинга», искали 
упавшие в море военные самолеты. после списа-
ния на берег чип обосновался на витязе и первое 
время работал в морском заповеднике егерем. 
работа водолазом не пропала даром. в 1978 году 
саше удалось отловить у наших берегов морско-
го змея, занесенного к нам цусимским течением 
из теплых морей. вскоре нечипоренко приобрел 
дом с большим участком в поселке витязь, сделал 
косметический ремонт и перевез сюда свою се-
мью – супругу татьяну и дочь настю. вслед за ним 
постепенно стали подтягиваться на витязь и его 
друзья-коллеги по заморским экспедициям. 

саша мурахвери, известнейший в союзе 
водолаз-исследователь, был постоянно пропи-
сан во владивостоке, но, раз приехав на витязь 
и пожив некоторое время у чипа, тоже приобрел 
домик в деревне. мурик (так его называли все, 
кто его знал, включая его собственную супругу 
светлану саяпину), в отличие от чипа, не стал 
перестраивать свой дом, но регулярно в свобод-
ное от работы в городе время наезжал сюда вме-
сте с женой. а потом и светлана со своими ма-
лыми детками часто наведывалась на витязь. у 
них был громадный садик, там она по весне вы-
саживала зелень и овощи, и уже летом пыталась 
среди бурьяна и сорной травы отыскать витами-
ны на стол для семьи и многочисленных гостей. 
приехавший погостить к мурикам знаменитый 
художник-маринист приморья виктор федоров 
сразу же оценил все прелести витязя и тут же, 
не раздумывая, приобрел такой же дышащий на 
ладан домик, как и у мурика. 

дом федорова стоял вплотную к дому саши и 
светы. надо отметить, что у вити федорова есть 
в городе прекрасная квартира, оборудованная 

им под мастерскую. здесь он любит творить 
только в зимний период. летом же он в основ-
ном трудится на острове б. пелес (залив петра 
великого). остров находится в заповедной зоне 
и закрыт для посещений кого бы то ни было – ко-
нечно, кроме самого мэтра вити федорова. он 
здесь безраздельный хозяин и господин. в жар-
кие летние дни он, по свидетельству его друзей, 
пишет свои картины нагишом. художник как бы 
сливается с природой и только в этом состоя-
нии творит свои бесценные шедевры. на витязе, 
конечно, он не может шастать в чем мать роди-
ла, все же народу здесь многовато, но во время 
творческой работы он облачается в костюм, ко-
торый не очень шокирует публику – ходит во-
круг своего мольберта с дымящейся трубкой во 
рту и в набедренной повязке. 

напротив домика федорова, окно в окно, 
поселилась и его бывшая супруга надежда фе-
дорова со своим новым мужем александром 
хороличем – художественным руководителем 
владивостокского драмтеатра. надежда, в отли-
чие от муриков и федорова, находилась на ви-
тязе с ранней весны до поздней осени. жизнь в 
ее доме все время кипела. у нее постоянно жили 
гости, которые постепенно становились и на-
шими друзьями. надя была веселой, радушной 
и гостеприимной хозяйкой, и на веселые розы-
грыши и выдумки была горазда. однажды рас-
сказала приключившуюся с ней трагикомиче-
скую историю. 

возвращаясь как-то поздней ночью домой, 
надя долго стояла на автобусной остановке, ожи-
дая какой-нибудь машины. как назло – ни машины, 
ни телеги. а до дома-то – пилить и пилить. вдруг 
до ее слуха донеслось цоканье копыт и понуканье 
возницы: «но, родимая!» надя еще подумала про 
себя: «откуда в наши дни, в конце XX века, могут 
появиться лошадиные упряжки?» но додумать до 
конца не успела, так как перед ней, заржав, оста-
новился всадник, гарцующий на палке.

– садись ко мне, мигом довезу! – кивнул он го-
ловой себе за спину.

– ты что, спятил? – возмутилась надежда.
парень вынул нож с выбрасывающимся лез-

вием и уже строже приказал:
– а ну, садись живей! не то – порешу!
наде ничего не оставалось, как подчиниться, 

и они с гиканьем понеслись по ночным улицам 
«нашенского» города. редкие прохожие, встре-
чавшиеся на их пути, крутили пальцем у виска и 
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с испугом прятались за деревьями аллей. 
держа в каждой руке по туфле, надя лишь 
подавала команды:

– направо, налево, прямо!
остановившись «на полном скаку» у 

дверей надиного подъезда, джигит по-
требовал плату за проезд:

– три рубля шестьдесят две копейки!
надя отдала четыре, и, не дожидаясь 

сдачи, ринулась в свой подъезд.
спустя несколько лет эта история по-

вторилась, но уже не во владике, а на ви-
тязе с другими наездниками и обошлась 
участникам совершенно бесплатно.

приезд команды заместителя дирек-
тора института в купавне, в котором, 
судя по аббревиатуре, запрещено занимать-
ся сексом (ниибис), доктора биологических 
наук, профессора, академика международной 
академии информатизации (маи) поротикова 
владимира ивановича (вип) можно сравнить с 
пришествием на витязь тайфуна разрушитель-
ной силы. с их появлением на биостанции, раз-
меренная жизнь поселка и прилегающих к нему 
административных единиц приходит в формен-
ный «песец». все приходило в движение. вся об-
слуга биостанции и приписанная к нему ватага 
местных морских волков-алкоголиков стояла 
каждое утро перед окнами заезжего начальства 
и трепетно ждала руководящих указаний. то, 
что раньше не работало, а стояло ржавым мно-
го лет, начинало бешено крутиться и вертеться. 
водолазы не успевали как следует обсушиться, 
как снова исчезали в морской пучине в поис-
ках необходимого объекта для исследований 
академика и его многочисленных сотрудников. 
рыболовецкие суда из зарубино старались на-
перегонки первыми войти в бухту витязь и лихо 
пришвартоваться к причалу у «крылатки». рыба 
ли, крабы ли, или та самая «сука с восемью нога-
ми» по образному выражению капитана пузени 
– все без исключения ложилось на стол випа по 
первому его требованию. даже строгая комен-
дантша биостанции, вооружившись берданкой 
по случаю дня рождения випа, подстрелила на 
сопке змеиной пятнистого оленя, из которого 
именинник приготовил отменное жаркое.

так же основательно и серьезно, как и науч-
ные исследования, владимир иванович прово-
дил научные семинары. научные семинары вип 
проводил поздно вечером в саду перед гостевым 

домом, в котором он проживал вместе со своей 
семьей. однажды в тот памятный вечер высту-
пал сам академик. обводя всех сидящих за сто-
лом строгим взглядом, что-то с жаром нам, при-
сутствующим, доказывал. вокруг подвешенной 
на ветке маньчжурского ореха лампы вьется рой 
ночных бабочек. тишина. слышен только голос 
лектора. вдруг в ночной тиши где-то далеко по-
слышалось гиканье и топот копыт. не иначе, как 
андреевские егеря преследуют браконьеров. а 
шум приближается все ближе и ближе. и вдруг из 
темноты с индейским кличем выбегает на осве-
щенный круг полуголая надя федорова верхом 
на палке и резко тормозит у носа ошалевшего 
от неожиданности лектора. все в шоке! надя вы-
хватывает из-за стола взгляд чайлахяна и кивает 
головой себе за спину. член-корреспондент ран 
срывается с места, садится сзади на палку и они 
с гиканьем уносятся прочь.

– ну и ну! – успевает сказать вип, как сюда же 
врывается известный психолог евгений тушкин, 
сажает на своего «боливара» нашу лаборантку 
варвару-красу, и они исчезают за первой парой.

– они что, с ума все посходили? – обращается 
ко мне вип, но я вместо ответа молча «вскаки-
ваю» в седло амазонки светланы мурахвери, и 
мы понеслись вдогонку за остальными с гика-
ньем и воплями – «по долинам и по взгорьям», 
по погрузившемуся в сон поселку и закончили 
свой поход у роскошного стола на даче нади, 
вспоминая с хохотом взгляд нашего славного 
поротикова, обалдевшего от безумных выходок 
своих коллег.

На снимках – бухта Витязь
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лаборатория института проблем 
передачи информации ан ссср 
в 1980 году во главе с членом-
корреспондентом ан ссср л.м. чай-

лахяном начала совместную работу с сотруд-
никами химфака мгу по изучению механизмов 
передачи энергии и информации между бакте-
риальными клетками в сине-зеленых водорос-
лях. однако результаты были получены на осно-
вании косвенных данных, в руках биохимиков 
и физиологов нашей страны имелся лишь один 
вид сине-зеленых водорослей (Phormidium 
uncenatum), состоящий из очень мелких клеток, 
диаметр которых не превышает 5 микрон. есть 
основания предполагать, что в горячих источ-
никах камчатки (в частности, в источниках кро-
ноцкого заповедника) обитают сине-зеленые 
водоросли с крупными клетками. исходя из 
вышесказанного, было решено снарядить экс-
педиционный отряд на камчатку для поисков 
видов цианобактерий с крупными клетками и 
доставки последних в москву для отладки их 
стационарного культивирования.

начали мы обследование с верхне-паратун-
ских источников. стоя в болотных сапогах по 
щиколотку в кипящей воде, мы быстро, чтобы 
не обжечься, брали пробы, цианобактерий и от-
скакивали на сухое место. здесь наготове стояла, 
чуть наклонившись вперед, татьяна медведева. 
левон михайлович, пристроив на спине тани 
микроскоп, стоял сзади. мы с серовым попере-
менно подавали ему пробы и после просмотра 
левон михайлович помещал понравившиеся 
ему водоросли в пробирку с водой, взятой с ме-
ста их произрастания. картина, конечно, была 
незабываемой. в то время как левон крутил оку-
ляры, медведева тряслась от душившего ее хо-
хота. желая прекратить тряску, левон время от 
времени отрывал руку от окуляров и наотмашь 
бил татьяну по попе. на секунду-другую тряска 
прекращалась, затем все начиналось сначала.

вскоре после окончания работ на термальных 
источниках паужетки (юг камчатки) мы отправи-
лись пешком на озеро курильское. до озера мы 
добирались вверх вдоль реки озерной. через 
6–7 км от поселка паужетка мы подошли к реке 

и призадумались – ни моста, ни удобного брода. 
а вода-то – ледяная. рыбам, спешащим на нерест, 
она, понятное дело, божья благодать, но только 
не нам, нагруженным тяжелыми рюкзаками и 
одетым во все теплое. конечно, мы могли бы эту 
речку и переплыть, благо она не столь широка, 
как, скажем, волга или там аварское койсу. но 
все же – и глубина здесь приличная, и течение бы-
строе. с рюкзаками, в которых находятся все наше 
снаряжение, продукты и, главное, документы, 
не особенно разбежишься. как самый опытный 
турист и пловец, левон михайлович вызвался 
первым проторить дорожку через реку. раздев-
шись до трусов и оставшись в одних кроссовках 
с шерстяными носками, левон смело вступил в 
холодные воды горной реки. сначала он веселил-
ся, отпуская шуточки в наш адрес, пока не ушел с 
головой под воду. вынырнул он в метрах пятиде-
сяти вниз по течению и выбрался на наш же берег 
с выпученными от удивления глазами и дрожа от 
холода. по его словам глубина, здесь достигает 
более двух метров, да еще эта чертова стремнина 
сбивает с ног. дно усеяно округлой галькой, выво-
рачивающейся из-под ног. чтобы как-то согреть-
ся, левон быстро оделся и стал прыгать на берегу. 
таня стала потихонечку завывать:

– мальчики, я плавать не умею. оставьте меня 
здесь, я дождусь вашего возвращения!

– если медведи не сожрут, несмотря на то, что 
ты медведева! – сердито буркнул начальник.

на этот раз раздеваться пришлось мне. оста-
вив на берегу все наши вещи, я в одних лишь тру-
сах и носках вошел в воду. моментально все, что 
висело на моем двухметровом теле, от холода 
скукожилось. ощупывая пальцами ног дно реки, 
я метр за метром продвигался вперед. камни то 
и дело выворачивались из-под моих ног, стре-
мительная масса воды пыталась опрокинуть и 
утащить меня вниз по течению. наконец, когда 
уровень воды достиг моих плеч, берег стал поти-
хоньку взбираться вверх, и я вышел на противопо-
ложную сторону, где от радости сплясал знойную 
лезгинку. таким же манером я вернулся обратно. 
левон тут же поднес мне чарочку спирта.

– это для сугреву! – завинчивая обратно 
крышку фляжки, сказал шеф.

снежный человеК
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отдохнув немного на берегу, я еще трижды 
переходил на тот берег и обратно, пока не пере-
нес все наши вещи. к концу третьей ходки левон 
стал не доливать.

– мало осталось! – потряс левон фляжкой, но 
по бульканью было ясно, что там есть еще на не-
сколько таких переправ.

теперь наступил ответственный момент – как 
перенести татьяну. поступили следующим обра-
зом. посадив татьяну на свои плечи, мы дрожа 
не столько от холода, сколько опасаясь за жизнь 
нашей спутницы, вошли в воду. как только ее 
ноги коснулись воды, татьяна стала дико орать, 
схватившись мертвой хваткой за наши шеи.

– отпусти шею, мать твою! – завопил я, но та-
тьяна еще крепче вцепилась в нас.

где-то на середине реки левон вдруг исчез. 
освободившейся рукой таня обхватила меня еще 
сильней и повисла на мне всем телом, не давая 
мне не только смотреть на противоположный 
берег, но и дышать. краем глаза я увидел далеко 
внизу по речке торчащие из воды волосатые ноги 
чайлахяна. от душившего меня смеха и крепких 
объятий медведевой я еле стоял на ногах. но, 
слава богу, все обошлось. не веря в свое спасе-
ние, татьяна еще долго не хотела с меня слезать, 
пока весь дрожащий от холода левон с силой не 
оторвал ее от меня. стуча зубами и дрожа всем 
телом, левон произнес сакраментальную фразу:

– я себе все яйца отморозил!
– и я тоже! – добавила таня, клацая зубами.
когда до нас дошел смысл ее слов, мы стали 

дико хохотать. наконец мы обсохли, выпили уже 
все втроем по чарочке, взвалили на плечи рюк-
заки и двинулись дальше. а идти-то еще около 
30 км, да плюс еще 8 км вдоль озера до речки се-
верная, находящейся на противоположном бе-
регу озера. недавно только прошли дожди, и все 
ямы и колдобины дороги были заполнены во-
дой. мы с левоном натянули сапоги и шли в них 
прямо по лужам. татьяна шлепала в кедах и, что-
бы не промочить их, цеплялась за наши плечи, и 
мы переносили ее над лужей до сухого места. в 
какой-то момент нам надоело ее таскать и мы, не 
сговариваясь, разбежались с левоном в разные 
стороны. как раз в этот момент мы проходили 
над огромной лужей. татьяна от неожиданности 
не успела сгруппироваться и спиной плюхнулась 
в воду. крику было, хоть уши затыкай.

терять уже было нечего и поэтому татьяна шла 
вперед, не разбирая дороги. дело близилось к ве-

черу, от усталости ноги плохо слушались, да и опас-
ность случайной встречи с медведем не распола-
гала к шуткам. повсюду – то там то сям – дорогу 
пересекали медвежьи следы. мы шли по дороге, 
чутко прислушиваясь к шорохам, доносившимся 
из придорожных кустов, держа в одной руке сиг-
нальную ракету, а другой держась указательным 
пальцем за запальное кольцо. дойдя до озера, 
свернули налево и пошли вдоль берега по мед-
вежьей тропе и указанному маршруту днепропе-
тровских туристов. идти было очень тяжело, так 
как тропу переплетали стволы кедрового стлани-
ка. наконец, совершенно разбитые и усталые до 
чертиков, мы услышали впереди голоса, и, выйдя 
уже в полной темноте из леса, наткнулись на ту-
ристический лагерь, о котором нам рассказали 
наши украинские друзья. приняли нас прекрасно, 
и видя, что мы не в состоянии даже пошевелить 
рукой, нас усадили и накормили. другие туристы 
достали из нашего рюкзака палатку и сами ее по-
ставили недалеко от своего лагеря. палатка у нас 
была одноместной, но мы все втроем неплохо в 
ней устроились и тут же мгновенно заснули.

посреди ночи меня разбудил грохот посуды. 
голова и ноги мои торчали снаружи – палатка 
была слишком мала для моего роста. повернув 
голову в сторону шума, я спросил в темноту, 
нельзя ли, мол, дождаться утра и поесть на свету 
и не устраивать тут тарарам. в ответ мне послы-
шалось сердитое рычание. я ужом протиснулся 
между чайлахяном и медведевой, втянул голо-
ву в плечи, подобрал ноги и затих. надо ли гово-
рить, что до утра я так и не сомкнул глаз. я лежал 
и молил бога лишь об одном, чтобы только мед-
ведь не трогал и не попортил палатку. мне ж еще 
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Курильское  озеро
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сдать ее надо в питере в ателье проката. когда 
я наутро рассказал своим товарищам о ночном 
происшествии, они подняли меня на смех:

– ладно сказки сказывать, врун несчастный!
чтобы не мешать приветившим давеча нас 

туристам, мы свернули свою палатку и, пере-
бравшись через речку северную, расположи-
лись лагерем на правом ее берегу. пробыли мы 
здесь более двух суток, делали вылазки вверх по 
ручью по уже знакомой тропе к горячим источ-
никам и в бухту теплая, ловили в протоке рыбу, 
варили вкусную уху и даже лакомились икоркой-
пятиминуткой, которую я готовил в эмалирован-
ной кружке с тузлуком, и процеживая ее в чистом 
носовом платке. через два дня за нами на мотор-
ной лодке заехал начальник биостанции тинро 
володя дубинин и отвез нас к себе на станцию.

озеро курильское и река озерная с ее при-
токами – крупнейшие на камчатке нерестилища 
лосося (нерки). площадь зеркала озера состав-
ляет 77,1 кв. км, глубина – от 300 и более ме-
тров. озеро окружено со всех сторон конусами 
вулканов. на многочисленных притоках, речуш-
ках кормится большое количество медведей-
лакомок. своими глазами видел, как медведь, 
сидя на попе посреди речушки, ловил и ел рыбу. 
ел он не саму рыбу, а вспарывал когтем брюхо 
рыбины, выедал оттуда икру до последней кру-
пинки, а свежую рыбу он ловко бросал на берег 
и, когда там вырастала приличная кучка, зары-
вал ее в землю и уходил. ел он ее уже потом, по-
рядком протухшую.

на следующий, 1982-й, год мы с левоном ми-
хайловичем на камчатку полетели вдвоем. с пер-
вых же дней мы поехали в паратунку, где начали 
обследование тех термальных источников, кото-
рые мы не смогли посетить в прошлом году. как-то 
раз, идя вдоль протянутой над болотом трубы, по 
которой поступает горячая вода из термальных ис-
точников в лечебные учреждения паратунки, мы 
наткнулись на совершенно одичавшего человека. 
он спал на бетонной площадке под трубой. поверх 
трубы была перекинута полиэтиленовая пленка, 
нижние концы которой были растянуты по обе 
стороны площадки и укреплены в земле колышка-
ми. был он весь заросший с головы до ног и в пер-
вый момент мы подумали, что это тот самый йети 
(снежный человек), которого ищут по всему свету и 
не могут найти. однако наш снежный человек был 
все же немного приодет – на нем болталась одна 
единственная тряпка, прикрывающая срамное 

место. когда мы подошли ближе, йети проснулся и 
уставился на нас испуганными глазами.

– мы с тобой одной крови! – прокричал успо-
каивающе ему левон михайлович.

я оглянулся на чайлахяна и заметил про себя, 
что они в действительности могли быть с нашим 
дикарем одной крови. весь заросший густой 
шерстью с головы до пят, он больше походил на 
разбойника с большой дороги, чем на большо-
го ученого. обрадованный таким приветстви-
ем, робинзон бросился в объятия левона и с его 
радостного лица не сходила улыбка. вначале он 
что-то невнятно бормотал, по-видимому, забыл 
человеческую речь. постепенно лицо его стано-
вилось осмысленнее и речь понемногу стала по-
нятной. короче говоря, выяснилось, что живет 
он здесь безвылазно около года, только иногда 
выползает из своей норы, чтобы сходить в посе-
лок и пополнить запасы продуктами, предвари-
тельно одевшись во все цивильное, спрятанное 
у него здесь же в углу палатки. оказывается, что 
он вовсе и не бич, а всего-навсего разуверив-
шийся в жизни человек, решивший жить от-
шельником, так как вся эта мирская суета ему 
напрочь надоела. в прошлой жизни он бороздил 
океаны и моря в качестве капитана торгового 
флота, имеет в петропавловске прекрасную 3-х 
комнатную квартиру, есть жена и дети, но после 
того, как вышел на пенсию, у него в мозгу что-то 
тренькнуло и он, бросив все, поселился здесь. 
летом он ловит тут же в реке авача рыбу, зимой 
питается одними консервами. местные о нем не 
только наслышаны, но иногда приходят и под-
кармливают. человек он был во всех отношени-
ях приятный, несмотря на весь его дикий облик. 
нашему появлению он был явно рад и, по всей 
видимости, это одиночество ему порядком на-
доело. за все время, которое мы провели с ним, 
говорил он только один. потом он показал нам 
свои рыболовные снасти и дал левону михай-
ловичу самодельную уду с большим крючком 
на конце. левон с первого же броска подцепил 
огромную рыбину, которая, лишь на мгновение 
оказавшись в руках рыбака, вильнула хвостом 
и наш левон, не устояв на ногах, вместе с рыби-
ной плюхнулся в воду. кета, весело прихлопывая 
плавниками, нырнула – и была такова. пятница 
робинзоныч от горя чуть было не кинулся вслед 
за ней. все же для ухи мы добыли несколько 
гольцов и весело провели остаток дня за импро-
визированным столом юрия андреевича.

 Это было недаВно, Это было даВно...  
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уличных команд в махачкале было очень 
много, но главные матчи в основном проходили 
между 8–9 командами. они входили в систему – 
что-то вроде сегодняшней премьер-лиги. вот их 
названия:

«таркачи» (с 1-й по 8-ю таркинскую. сейчас эти 
улицы названы в честь значимых личностей).

«десятка» (буйнакская, № 61, район вокзала).
«4-й поселок».
«5-й поселок».
«мазута» (городок нефтяников).
«балык» (поселок рыбников).
«редуха» (поселок редукторный).
«индюки» – знаменитый район гургур-аул. 

«гургур» в переводе с кумыкского – индюк. на-

звание свое район получил из-за того, что жите-
ли его из-за плотности населения держали ин-
дюков на чердаках.

начинался чемпионат весной – как потеплеет, а 
заканчивался осенью – когда уже было достаточно 
холодно. стоит заметить, что погода пятидесяти-
летней давности во многом отличалась от погоды 
сегодняшней. игры проводились, как и положено 
во взрослом футболе, по две. так что каждая из 
команд могла позволить себе одну «домашнюю 
игру». благо, для этого были возможности. как я 
уже заметил ранее, мест для игры в футбол в горо-
де было немало. а стараниями пацанов эти пусты-
ри превращались в ровные спортивные площадки, 
единственным отличием которых было покрытие.

футБольная МахачКала
поскольку футбольный чемпионат страны в премьер-лиге берет паузу с 15 де-

кабря по 15 марта, наш футбольный обозреватель делает замечательный 
финт – «ход конем». он вспоминает свое босоногое детство, рассказывает о фут-
боле, атмосфере вокруг этой замечательной игры в те далекие годы, справедливо 
полагая, что молодежи, да и людям среднего возраста это будет познавательно, 
интересно. тем более что матчи «анжи» текущего года уже показывались теле-
видением и комментировались газетами. напомним, что в колонке редактора 
журнала в нашем ноябрьском номере был прокомментирован матч «анжи» с ка-
занским «рубином» и высказывалась надежда на прогресс в игре команды. и хотя 
матч с московским «Спартаком» вновь был проигран, как и матчи с «Кубанью» и с 
«уралом», но, по общему убеждению, в том числе и московских экспертов, коман-
да выглядела намного лучше всех предыдущих игр и фактически нередко переи-
грывала соперников, особенно во вторых таймах, хотя и пропускала голы.

матч с норвежской командой в лиге европы 24 октября закончился победой 
махачкалинцев со счетом 1:0. Эта победа, как и игра «анжи» в этом междуна-
родном матче, хотя она и шла еще с небольшим «скрипом», вселяют уверен-
ность в ее будущее. поражения в российском чемпионате, победа 7 ноября за 
полярным кругом над норвежским клубом «тромсе» (1:0), одержанная с боль-
шим трудом, не поколебали мнение, высказанное в редакционной колонке 
ноябрьского номера. Что ж, наша команда верна себе: вновь ставит рекорды. 
один с приставкой «анти» – ни одной победы в первом круге чемпионата рос-
сии. Зато другой – в противовес первому: хоть лозунг бросай «даешь европу!» и 
он не будет смешон, если команда с тренером будет играть оба тайма с полной 
отдачей, как она играет почему-то только второй тайм.

а теперь футбольный «финт» нашего обозревателя Заура Зугумова.

из циКла «Босоногое детство»
(Продолжение. Начало в ноябрьском номере)
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например, команда 5-го поселка домашнюю 
игру проводила в питомнике на таком ухожен-
ном зеленом поле, которому и сегодня могли бы 
позавидовать многие команды премьер-лиги. 
к сожалению, на месте того уникального угол-
ка живой природы сегодня 
густо возвышаются жилые 
строения. а команда «ба-
лык» не имела такой возмож-
ности, свои домашние матчи 
она проводила на хорошо 
утрамбованной глиняной 
площадке, которая находи-
лась на месте строящегося 
ныне спортивного центра 
возле джума-мечети.

отдельно хочется сказать 
о мяче. он был сделан из 
равных кожаных кусочков (отсюда и название 
турнира «кожаный мяч»). внутрь вставлялась 
резиновая камера. накачивали мяч насосом от 
велосипеда, а потом зашнуровывали, как спор-
тивную обувь сегодня. это чуть позже мяч этот 
заменили на мяч с ниппелем. не позавидовать 
было игроку, в которого мяч после сильного 
удара попадал шнуровкой в лицо. однозначно – 
это был нокдаун. что же говорить о вратарях! я 
играл на позиции голкипера, и кому как не мне 
это было знать. хотя я постоянно надевал пер-
чатки, тем не менее, насколько помню, на моих 
ладонях ссадины не проходили никогда. кстати, 
в то время таким мячом играли все: не только 
дворовые пацаны, но и команды высшей лиги. 
так что это было дорогое удовольствие, на кото-
рое скидывались всей улицей. да-да – не кварта-
лом, а именно улицей.

отдельного внимания заслуживала наша 
экипировка. футболку сшить было еще можно – 
мамы наши были в этой области прямо кудесни-
цами, а вот как быть с гетрами и бутсами? поэто-
му, чтобы мам не напрягать, но иметь настоящую 
футбольную форму, нам приходилось все то вре-
мя, когда невозможно играть в футбол, подраба-
тывать. благо, наш труд был всегда востребован. 
а главное, взрослые нас никогда не обманывали. 
мы таскали чемоданы на вокзале, мешки в тор-
говом порту, а ящики с рыбой – в порту рыбном. 
базар и толкучка, которые находились на месте 
нынешнего «анжи-базара», также не были обде-
лены нашим вниманием. уж не знаю, почему, но 
хочу особо отметить тот факт, что никто из нас во 

время работы не воровал. не помню, чтобы нам 
кто-то говорил: не укради. просто мы не ворова-
ли, и все тут. это еще одна загадка того времени, 
разгадка которой неподвластна нынешнему по-
колению. другие были ценности тогда.

а теперь пусть молодежь 
попробует представить по-
добных себе подростков, 
которые все холодное вре-
мя года пытаются где-то 
подработать, чтобы нако-
нец приобрести достойную 
для себя экипировку – одно-
го цвета и «раскраса». ра-
дости не было предела, но 
все же – не до конца. самый 
кайф наступал тогда, когда, 
облачившись в новую фор-

му, команда выходила на поле. эх… вернуть бы 
хоть на мгновение то время, чтобы внуки увиде-
ли! но, увы, время вспять не повернуть, но зато 
можно поучиться на книгах и публикациях тех, 
кто то время не просто застал, а жил футболом. 
благо, в живых еще осталось немало бывших 
спортсменов. было бы желание…

АНеКДОт В теМУ
один тренер создал футбольную команду, 

которая всех обыгрывала. его спросили: «как 
ты этого добился?» тренер ответил: «все про-
сто: в нападение я поставил дагестанцев – от них 
трудно отбиться, в полузащиту – грузин, с ними 
трудно договориться, в защиту – азербайджан-
цев: пока не заплатишь, не пройдешь, а в ворота 
армянина: даже если забьют ему гол, это не до-
кажешь!!!»

ДеДУшКА «ДИНАМО»
сегодня у болельщиков «анжи» одна главная 

тема: зимние трансферы. ведь все мы хотим ви-
деть футбол в дагестане, а особенно нашу люби-
мую  команду «анжи» в ином свете, нежели пол-
года назад, когда команда, по сути, распалась. 
перспективы радужные. я полагаю, что люди, 
сведущие в футболе, не сомневаются, что уже в 
ближайшие годы «анжи» будет выступать в лиге 
чемпионов. вопрос лишь: как начнет? посеянной 
в основной сетке или будет добиваться выступле-
ния в главном европейском чемпионате после 
битв с конкурентами, доказав тем самым свою со-
стоятельность? но мы еще вернемся к этой теме.
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сегодня я хочу поговорить о наших стадио-
нах. реконструированный «хазар», где «анжи» 
проводит сегодня свои матчи, хорош – нет слов, 
но чего-то в нем все равно не хватает. относи-
тельно «анжи-арены», полагаю, говорить еще 
рано. но то, что это спортивное сооружение бу-
дет «бомбовым» с футбольной точки зрения, 
сомнений ни у кого не вызывает. а вот будет ли 
этот стадион таким же теплым и добрым, каким 
был и остается дедушка «динамо»? поживем, 
увидим.

сегодня, если человек захочет узнать все, что 
касается стадиона «динамо», он может зайти на 
сайт википедии, и вот она – информация.

стадион «динамо» был торжественно открыт 
31 мая 1927 года. с тех времен он претерпел мно-
го изменений, дважды реконструировался (в 
1968 и 2000 годах). с тех пор, как «анжи» вышел 
в премьер-лигу, на «динамо» было установлено 
электронное табло, построена западная трибу-
на, появились искусственный подогрев поля и 
пластиковые сиденья. 

сможет ли эта сухая информация отразить все 
то, что связывало с ним тысячи людей, большин-
ства из которых, к сожалению, уже нет в живых? 
нет, конечно. поэтому сегодняшний экскурс в исто-
рию стадионов я начну не с реконструирующегося 
стадиона «хазар», а с его дедушки – «динамо».

от того старого стадиона, который был по-
строен 84 года назад, остался лишь центральный 
фасад. во время последней реконструкции могли 
бы, конечно, и его видоизменить, но, скорее все-
го, не стали этого делать в целях исторической 
памяти и особенности архитектуры тех далеких 
лет. сколько помню, забор вокруг стадиона был 
всегда одного и того же светло-коричневого 
цвета, высотою что-то около двух с половиной 
метров. его и забором-то назвать язык не пово-
рачивается. создавалось впечатление, что это 
были отдельные плиты, соединенные колонна-
ми, которые в стыках выступали над огражде-
нием на несколько десятков сантиметров. и все 
это сооружение сверху было как бы покрыто 
сточными отвесами, которые выпирали с обеих 
сторон сантиметров по пять.

на том месте, где сегодня расположена вос-
точная трибуна, точнее, в том самом месте, где 
сегодня пивной бар «трибуна», было несколько 
площадок для игры в городки. у нас в махачка-
ле была одна из самых сильных команд по этому 
виду спорта, как впрочем, и по футболу на мото-

циклах, мотокроссу и т. д. сегодня, к сожалению, 
все эти виды спорта дагестанцами утрачены. 
было также небольшое поле для игры в ручной 
мяч. ближе к улице котрова также были неболь-
шие спортивные сооружения, которые до тем-
ноты были забиты молодежью. никто ни за что 
не платил. кто хотел, тот приходил, выбирал себе 
спортивную секцию, записывался и занимался. а 
секций на стадионе было предостаточно. кроме 
тех, что связаны с зимними видами спорта, были 
всякие.

на месте новой западной трибуны было тако-
го же цвета, как и забор, двухэтажное здание. с 
фасада, где центральный вход на стадион, распо-
лагалась администрация команды и стадиона, а 
со стороны поля – две лестницы, ориентирован-
ные в разные стороны. то бишь – в раздевалки 
команд. как сейчас перед глазами их интерьер. 
но, чтобы читателю было понятнее, достаточно 
ему вспомнить какой-либо из фильмов, где есть 
кадры коммунальной квартиры. увеличьте пло-
щадь этак в раз пять – вот вам и раздевалка.

никогда не забуду табло, которое было закре-
плено на крыше над каждой из раздевалок. это 
сегодня нам подавай японские табло – да еще 
и с разными электронными наворотами. как на 
«сантьяго бернабэу». в те годы табло представ-
ляло из себя штырь, на который был закреплен 
полый обруч диаметром 50 см, на его ободе – 
вверху и внизу, были небольшие отверстия, в 
которые вставлялись подобранные по размеру 
круглые белые конструкции. на каждой из их 
сторон, черным по белому были написаны циф-
ры – от нуля до девяти. такое табло сейчас мож-
но увидеть разве что в фильмах далеких 50-60-х 
годов. один аллах знает, сколько раз мне, паца-
ну, пришлось драться, чтобы заслужить право 
сидеть на крыше, наблюдая за футбольной ба-
талией, и с превеликим удовольствием менять 
цифры табло во время матча моего любимого 
клуба «динамо» (махачкала).

трибун было две, и они были деревянными, 
сколоченными из обыкновенных, половых досок. 
в высоту размером где-то в половину тех, что на 
южной и северной трибунах сегодня. покрашены 
они были в синий цвет. правда, с годами они вы-
цвели и стали светло-голубыми. ясное дело, что 
подтрибунных помещений не было и в помине. 
точнее, они, конечно же, были, но не в том пони-
мании, как это можно представить сегодня. отда-
ны они были, что называется, на откуп пацанве. 
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и не просто так. дело в том, что с годами между 
высохшими досками образовались просветы и 
люди, в пылу болельщицких страстей, бросали 
туда мусор, бумагу. как правило, это были куль-
ки из-под семечек, которых после каждого матча 
всегда накапливалось очень много. на стадионе, 
насколько я помню, было всего две уборщицы, в 
обязанности одной из которых входила уборка 
мусора под трибунами. мы, пацаны, старшему из 
нас было лет девять – не больше, выстраивались 
к ней в очередь, чтобы выполнить ее работу бы-
стрее и качественнее. весь секрет такого рвения к 
работе в столь раннем возрасте заключался в том, 
что болельщики, бросавшие бумагу, зачастую 
расставались и с мелочью, которая падала в рас-
щелины. ведь летом кроме как в карман брюк ее 
не положишь. так что после каждого матча место 
под трибунами было очищено от мусора, а у нас в 
карманах звенело как минимум по десять копеек 
у каждого. для сравнения: школьный обед сто-
ил пять-семь копеек, утренний и дневной сеан-
сы в кино 10 копеек. ну а сколько всего вкусного 
можно было купить за эти кровно заработанные 
деньги – и не перечислишь!

сколько помню, над футбольным полем кол-
довал один и тот же рабочий. таких технологий, 
как сегодня, конечно же, не было и в помине, но 
поле было всегда зеленым и аккуратно подстри-
женным. я знаю, что говорю. оно мне и моим 
друзьям зачастую служило матрацем. потому 
что мы до такой степени любили футбол, что по-
рой оставались спать именно на поле, наивно 

предполагая, что его дух передастся нам и мы 
станет такими же футболистами, какими были 
наши кумиры, которые здесь играли.

кстати, о перемене климата. в те времена мо-
розы и в 25 градусов никого не удивляли. снег 
в городе не таял по два, а то и три месяца. не 
скажу за лыжи, я их в то время и в глаза не ви-
дел, а вот коньки были у каждого пацана. до сих 
пор помню их названия: снегурочки, ласточки, 
дутыши, фигурные. за салазки и санки вообще 
и говорить нечего. их мастерили сами из под-
ручных средств. основным местом нашего сбо-
рища зимой был опять-таки стадион «динамо», 
точнее, место у входа. там собирались, сбива-
лись в группы и, разбегаясь, летели вниз до са-
мого «русского» театра, на месте которого стоит 
сейчас кумыкский театр. почти каждый малыш 
после уроков устремлялся «на стадик». что же 
говорить о выходных днях! не успел глаза про-
тереть, а мысли уже на катке.

строения вокруг стадиона остались почти 
теми же, что были и 50 лет назад. лишь только 
напротив нынешней восточной трибуны вме-
сто сегодняшних офисов были частные дворы. 
точно такие были и напротив главного входа на 
стадион. и еще не было стоматологической по-
ликлиники…

в следующем материале о стадионе «динамо» 
я расскажу не про один забавный случай, кото-
рый произошел в моем далеком детстве.

заур зугумов
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МАМА
I.
сердце в груди, словно лань, встрепенулось –
только взглянул на любимый портрет.
снова родное лицо улыбнулось,
губы, морщинки, которых уж нет…

и замолчала бурливая речка,
солнышко скрылось за краем земли.
как же все бренно и все быстротечно,
память тоскливо блуждает вдали.

вот возвратился домой я однажды, 
«мама!» – зову, но не слышу ответ.
я до сих пор теплоты твоей жажду,
как же мне нужен твой внутренний свет!

спорим о чем-то мы долго и много.
жизнь человека сейчас не в цене.
не освещается к правде дорога.
есть ли прощение нам? лично мне?

всех ты покинула. скорбное бремя
нес терпеливо каждый из нас.
как же был холоден март в это время –
вместе с тобою очаг наш погас.

вот ты ушла. все вокруг опустело.
что-то я важное сделать забыл.
если бы ты возвратиться сумела,
я бы руки твоей не отпустил.

если бы знала, как горько и тяжко
вслед за тобою скончалась жена.
доверху полную муками чашу
я выпиваю до самого дна.

крылья, которые ждали полета,
вдруг опустились. слышу, поет
где-то в горах песню грустную кто-то –
это душа моя, сердце мое.

II.
лань на высокий уступ вдруг вскочила –
мама, почудился голос мне твой.
шепотом, словно бальзамом, лечила,
ты говорила: «не плачь, мой родной».

ты говорила: «будь храбрым и смелым,
выпрями спину, отважный боец.
мыслить о прошлом – ведь это не дело!
думай о детях. ведь ты же отец!

должен ты быть им достойным примером 
и доброте, благочестью учить.
в нежное сердце вселить должен веру,
лучшие качества должен развить».

лань встрепенулась и скрылась в тумане.
мама, спасибо за добрый наказ!
с этой поры я грустить перестану 
и улыбнусь небу прямо сейчас.

и обещаю быть верным оплотом
детям любимым, беречь их от зла.
не допущу, чтоб обидел их кто-то,
если не так, пусть накажет аллах,

пусть все вокруг неуютно и мрачно,
главное – слово мужское держать.
верю, все сложится в жизни удачно
если упал, надо сразу вставать.

бога прошу об одном лишь – о мире.
столько ведь горя приносит война,
столько безвинных детишек убили,
кровью наполнены чарки до дна.

я умоляю всех взрослых на свете:
не заслоняйте спасительный свет,
чтобы не вяли цветы наши – дети,
дружно скажите войне слово: «нет!»

наби исаев

своБодное и чистое дыхание

 литература 
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Не СтРелЯЙте!

прошедший миг исчез за тайной дверцей.
ударила жестокая судьба.
не зажили еще рубцы на сердце,
как снова началась эта стрельба,

зачем же убивать себе подобных?
ищите радость в утренней тиши.
не только ведь от дел, от мыслей злобных
навеки угасает луч души.

имам шамиль при выходе из дома
наказывал всегда жене своей
укрыть плотней оконные проемы,
чтоб шум пальбы не ранил слух детей.

и он, хоть воевал, однажды понял,
что ненависть в душе – большое зло.
и грудь земли от ран тяжелых стонет,
ведь с кровью столько боли вглубь ушло.

взывают быть добрее горы, реки.
любви и мира ждет природа-мать.
когда же вдруг исчезнет в человеке
стремление крушить и убивать?

брожу я в темном парке одиноко,
и растеклась печаль в моей груди,
вдруг кто-то прошептал: «война жестока!»
гляжу – солдат из бронзы впереди.

кивает мне, зовет к себе поближе 
и шепчет: «образумьтесь же скорей!
война меня сгубила. не увижу
я больше никогда жену, детей…»

и подняв ветку, в воздухе вдруг чертит
знакомое до боли слово «мир»,
и молит, чтобы вновь войне и смерти
не позволяли задавать кровавый пир.

Не ЗАБУДУ

Памяти поэта и журналиста 
Магомеда Пазлудинова

весть об этой смерти, будто льдина,
придавила горло мне и грудь.
как же так?! зачем же пазлудинов
вдруг оставил этот бренный путь?

почему?! казалось, будет вечно
сердце его доброе стучать.
тленно все, увы, и быстротечно –
ставит смерть на всем свою печать.

а ведь в магомеде жизнь бурлила,
как ручей в горах, душой был чист.
и трудился, не жалея силы,
опытный поэт и журналист.

смерть его нагрянула как буря.
страстный взгляд в мгновение потух.
помню, как, играя на пандуре,
пел он, завораживая слух.

от такого пения однажды
показалось: ожил вдруг махмуд.
будто тем, кто умирал от жажды
подносил с амброзией сосуд.

и ирчи казак – певец известный –
тоже ото сна воспрянул вдруг 
и ответил магомеду песней:
«ты мой сын отныне и мой друг!»

и как будто многие поэты,
те, кого в живых давно уж нет,
птицами со всех концов планеты
вдруг слетелись на чудесный свет.

и хоть он ушел от нас навеки,
верю – магомеда яркий дух,
словно птица дивная на ветке,
пением всегда ласкает слух.

и цветы внезапно расцветают,
те, что снег накрыл еще вчера.
звезды ослепительно сияют,
весело бежит ручей в горах.

магомед незримый где-то рядом –
чувствуют сердца его друзей.
и приободряются их взгляды,
лица вдруг становятся светлей.

нет, не зря играл он на пандуре,
и не зря прошел земной он путь.
и не могут никакие бури
память о прекрасном зачеркнуть!
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*   *   *

опять уходит день. неизгладимый след
на памяти моей бороздкой очертился.
все слилось в одну тень. прошло уж столько лет!
но сердцем и характером ничуть не изменился.

и мысли в голове, как снежная метель,
но вьюга затихает вдруг, и все сугробы тают.
как будто с остановками кружится карусель,
как тот фонарь на улице, в котором свет мигает.

уносят мысли светлые до облачных высот,
парю орлом невидимым 
             над дивным теплым краем.
бывает, что случается внезапный поворот 
и вниз лечу дождинкою, земли родной касаясь.

опять уходит ночь, забрезжила заря 
и небо пробужденное окрасилось багрянцем.
зачем же просишь, милая, чтоб стал спокойней я?
и штиль не бесконечен ведь – 
       нет в мире постоянства.

ведь даже птица малая по веточке снует,
ее сердечко трепетно стучит в пернатой грудке.
скопление разных чувств во мне покоя не дает 
и память, словно луч весной –
               не вянут незабудки.

вся жизнь – это борьба, колючий трудный путь.
и потерял я счет мне нанесенным ранам,
ведь бьет в лицо судьбы, и в спину или в грудь,
но, боль превозмогая, обязан встать… и встану.

ведь стойкостью в ответ я наношу удар –
в страданиях мой дух становится сильней.
у каждого свой рок, но ведь не нужен дар,
чтоб зло предотвратить и сделать мир светлее.

над каждым из людей звезда горит в ночи, 
и в темноте средь туч моя блестит порою.
пока добро и зло, скрестив свои мечи,
сражаются друг с другом, не буду знать покоя.

О ПОРОКАХ

я помню, был ничтожнейшим рабом
чудовища, что втягивало души
в болото, чтоб не выпустить потом. 
и я по горло был, чуть не задушен.

и этот монстр – жесточайший враг
свободного и чистого дыхания.
его превосходительство табак –
смертельная курительная мания.

но вот, когда опасный миг настал,
тиски невыносимо горло сжали,
я понял все, и наконец восстал, 
и цепи вниз к ногам моим упали.

легко вдруг стало телу моему 
и я сказал: «ну, все, с меня довольно!
зачем же? ну зачем же, не пойму,
мы губим свои силы добровольно?!»

и сердце, что как высохший цветок,
воспряло вдруг, избавившись от яда.
попробуй-ка и ты восстать, дружок,
подай мне руку, встань со мною рядом.

и пьянство – это дьявольская муть,
хоть кто-то называет его благом.
но счастье там, где ясный, четкий путь.
где луч сверкает в родниковой влаге.

Перевела с аварского 
лариса шАРИПОВА
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*   *   *
пришла зима. куда б ни шел,
тепла замерзший не находит,
а лета срок не подошел,
и путник в ожиданье бродит.

*   *   *
порой бегу, порой неспешно
я жизни прохожу пути,
а время сном бежит, конечно,
не знаю, сколько мне идти.

*   *   *
пусть зависть рвет меня на части,
коль в сердце я ее храню.
не говори мне впредь о счастье,
коль песен, не любя, пою.

*   *   *
на каждый цветок выпадает роса,
и солнце всех равным теплом одаряет.
твой образ влюбленные видят глаза,
пусть даже земля из-под ног уплывает.

*   *   *
сотни раз тебя я повторю,
счастьем песни наполню свои,
окрыленный я страстью пою
благодарные песни мои.

*   *   *
жизни путь небольшой, очень скорый уход
в мир иной наблюдаю я долгие годы.
жаль, что детства уплыл навсегда пароход,
я тогда любовался красою природы.

*   *   *
как ни тоскуй о времени ушедшем,
былые весны не вернуть,
но счастлив я, любовь свою нашедший,
о них я не грущу ничуть.

*   *   *
не знаю я наук земных,
уж тридцать лет стихи пишу,
волос не сосчитать седых,
а я любовью все дышу.

*   *   *
на жестокой жизненной дороге
лишь любовь от зла уберегла.
как же от беды унес я ноги?
женщина спасти меня смогла.

*   *   *
не проси меня, родная,
солнцу цену назначать.
что дороже ты, ведь знаешь,
для тебя пишу опять.

*   *   *
чем быстрее жизни мельница,
чаще тем нам юность грезится.
я ж грустить не думаю совсем,
страсть и песня – светлый мой тандем.

*   *   *
где-то падает снег, где-то время дождей,
кто-то солнцем согрет, кто-то зябнет от стужи,
кто хоронит друзей, кто-то женит детей,
сын адама, печалясь, ликует снаружи.

*   *   *
нога с костылем указала мне путь,
пандур научил меня песни слагать.
вот только одно не дает мне уснуть:
кто свел меня с милою, хочется знать.

*   *   *
на рассвете исчезая, ночью возвращаясь,
звезды! расскажите, кто вы, не смущаясь,
не сердца ль погибших от любви ребят
так печально ярким серебром горят?

*   *   *
в теле женском чудес можно много найти,
коль увидеть сумеешь ты их.
мне ж довольно твоей, ангел мой, красоты,
не гляжу я теперь на других.
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*   *   *
от ветра хладного защита –
в тулуп укутавшись на печь.
от вечной алчности бандита
страну, увы, не уберечь.

*   *   *
мне показалось, слезы льют,
я подошел – там веселятся,
другие, думал, что резвятся,
они же чарки горя пьют.

*   *   *
зима уйдет – весна вернется,
зарытый в землю не восстанет.
сыграю – сердце в такт забьется,
она ж к другому убегает.

*   *   *
друзей давно минувших лет
я растерял все адреса.
уставший в поисках друзей,
гляжу с тоской на небеса.

*   *   *
как жаль, что некогда порой
друг друга навестить, друзья,
в больнице друг лежит больной,
о том не знаю даже я.

*   *   *
меня однажды похоронят,
любовь пусть на земле живет,
и о тоске моей трезвонит,
о женской красоте поет.

*   *   *
пандура струны песен сто,
когда идешь ты, наиграют.
наденут черное чохто,
когда уйдешь ты, зарыдают.

*   *   *
ты накажи меня, как хочешь,
приму за счастье это я,
коль поражение мне прочишь,
позор – победа для меня.

*   *   *
твоя обида, как роса,
исчезнет под лучами солнца,
любовью светятся глаза,
душа счастливая смеется.

*   *   *
что сказать мне об оставленном пути,
жизнь прожил, как рыба я в воде,
и судьбу свою мне удалось найти
в этой бесконечной суете.

*   *   *
не могут ошибки своей осознать,
всевышний аллах, мне ответь, почему 
и он отвечал: «не могу я сказать, 
своих иногда я и сам не пойму».

*   *   * 
огонь искрящийся вина
я опрокинул бы до дна,
вот только конь не чтит вино,
меня забросит он на дно.

*   *   *
тебя мне восхвалять не надо,
ты совершенна без похвал.
любовь к тебе – моя отрада,
глаза – пронзающий запал.

*   *   *
дождем умытая скала,
скажи мне, сколько лет жила?
но не измерить чувств годами,
и век уж страсти между нами.

*   *   *
зачем ребята наши бьются,
как петухи, они дерутся?
деритесь только за любовь,
за красоту лишь лейте кровь.

*   *   *
кто на базаре, спорит кто-то,
другой на поле день-деньской,
я о любви пишу с охотой,
давно я потерял покой.

*   *   *
звезду любую с неба я
легко достану для тебя,
вот только не кори за чувства
к распутной женщине меня.

Перевела с аварского 
Динара КеРИМОВА
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НАШИ РЕКВИЗИТЫ: 
Получатель: ИНН: 0562053040 
КПП 057201001 
УФК по РД (ГБУ РД «Редакция журнала 
«Дагестан» л/с 20036Ш60490)
Банк: ГРКЦ НБ РЕСП. ДАГЕСТАН 
БАНКА РОССИИ г. Махачкала
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БеммИК 048209001
Назначение платежа: 
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(л/с 20036Ш60490)

Журнал зарегистрирован Южным ок руж-
ным меж ре ги о наль ным тер ри то ри аль ным 
уп рав ле ни ем Ми ни стер ства РФ по делам 
пе ча ти, те ле ра ди о ве ща ния и средств мас-
со вых ком му ни ка ций – свидетельство ПИ 
№ 10-4793 от 23 июля 2002 года. Пере-
регистрирован Федеральной службой по 
надзору в сфере связи, информационных 
технологий и массовых коммуникаций – 
свидетельство ПИ № ФС 77-36557 от 05 
июня 2009 года.
ОГРН 1020502629927

Номер набран и сверстан на ком пь ю тер-
ной базе журнала «Да ге с тан». Отпечатан 
в Рес пуб ли кан с кой го су дар ствен ной га-
зет но-жур наль ной ти пог ра фии. 
Адрес ти пог ра фии: г. Ма хач ка ла, 
пр. Петра I, 61.

Усл. п. л. – 7,5. 
Ти раж – 1500 экз.
Номер заказа – 

Подписной индекс на год – 63280,
на полугодие – 78434.

Цена номера в киосках «Даг пе ча ти» 
– 40 руб., у об ще ствен ных рас про с т-
ра ни те лей – свободная.

АДРЕС РЕДАКЦИИ: 
367000, г. Ма хач ка ла, ул. Буй нак с ко-
го, 4, 2-й этаж (в зда нии Союза писа-
телей Да ге с та на).
Телефоны:  
67-02-03 (главный редактор) 
67-02-08 (отделы)
E-mail: dagjur@mail.ru
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печати и информации РД

Выходит с августа 2002 года. 
Периодичность – 12 раз в год. 
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ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР 
Далгат АХМЕДХАНОВ

Хаджимурад 
ЗУРГАЛОВ
фото, 
с. 17, 21, 22, 25, 
30-31, 4 с. обл.

Наида
ХАСПУЛАТОВА
с. 10, 18

Заур
ЗУГУМОВ

с. 51

Эдуард
ЭМИРОВ
с. 4, 7, 21, 23

Шигабудин
АЛИХМАЕВ

с. 25

Заур
ХАШАЕВ

с. 43

Джамалудин
ДЖАМБУЛАЕВ

с. 14, 16

Влада
БЕСАРАБ
с. 36

Наби
ИСАЕВ
с. 55

Вагит
АТАЕВ
с. 40____

ЖУРНАЛ «ДАГЕСТАН» – 
ВЗГЛЯД НА СЕБЯ И ВОКРУГ СЕБЯ

Подписывайтесь, земляки!
Спрашивайте в киосках!



уважаемые читатели!
Идет подписка на журнал «Дагестан» на 2013 год. Жители республики могут оформить 

ее в любом почтовом отделении. Стоимость подписки на год – 508 руб. 68 коп., на полго-
да – 254 руб. 34 коп.

 

К сведению подписчиКов, 
живущих за пределами нашей республиКи

Подписку на журнал «Дагестан», поскольку он не включен в общероссийский каталог, 
можно оформить непосредственно в редакции журнала. Для этого следует перечислить 
деньги в адрес редакции через сбербанк (сберкассу). Для чего мы сообщаем Вам рекви-
зиты редакции. Стоимость подписки на год – 900 руб., на полгода – 450 руб. (в эту сумму 
входят стоимость журнала и почтовые расходы).

Достаточно предъявить эти сведения, помещенные в рамку, банковскому служаще-
му, оплатить подписку и заполнить графу со своим ФИО, точным почтовым адресом – и 
Вы получите квитанцию об оплате, и редакция будет ежемесячно высылать Вам экзем-
пляр журнала.

реКвизиты редаКции
УФК по РД   (ГБУ РД «Редакция журнала «Дагестан» л/с 20036Ш60490)

Наименование получателя платежа

ИНН 0562053040          КПП 057201001
ГРКЦ НБ РЕСП. ДАГЕСТАН БАНКА РОССИИ г. Махачкала

Наименование банка получателя платежа

р/с 40601810100001000001       БИК 048209001
подписка на журнал (13500000000000000130, л/с 20036Ш60490)
ФИО, индекс, адрес почтовый, куда отправлять журнал

Наименование платежа

Сумма:       900 руб. на год (12 номеров)
                       450 руб. на полугодие (6 номеров)



Первый снег. Курахский район
Фото   Х.-М.  Зургалова
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